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Завтрашний рост надоев -  в росте 
запасов и качества кормов!

•  в пяти районах —  Верхнекетском, Каргасокском. Тегульдетском, Парабельском и Зырянском —  днев> 

ной удой молока от коровы уже ниже прошлогоднего. За два последних дня, |Субботу и воскресенье, наимень

ший прирост кормов сделан в Асиновсиом, Зырянском, Кривошеинском, Парабельском районах.

Друг ли агроном зоотехнику?
Нет, это вопрос не рито

рический. Но перед тем, 
как ответить на него, вду
маемся в сводку надоев; 
первая колонка— суточный 
надой от коровы в кило
граммах на 10 августа, вто
рая—плюс-минус по срав- 
йению с прошлогодней про
дуктивностью:

Томский 11 -г-0,3
Кожевниковский 10,7 -)-0,6
Первомайский 10,7 Ц-0!,3
Молчановский 10,6 -^0,3
Колпашевсннй 10,6 4- 0,1
Кривошеинский 10,4 4-0,1
Чаийскии 10,3 —
Асиновский 10,2 -4-0,2
Шегарсиий 10 —
Зырянский 9,7 —0,1
Тегульдетскнй 9,7 —0,2
Александровский 9,3 -4-0,2
Парабельский 9 —0,2
Верхнекетский 8,3 —0,4
Бакчарский 8,7 4-1,2
Каргасонский 8,5 —0,3
ПО ОБЛАСТИ 10,2 4-0,3

В Томском районе, чтобы 
подружить агрономов с зоо
техниками, их во время 
зимней учебы сажали за 
парту рядом, чтобы вместе 
ломали головы над зеленым 
конвейером. Причем испол
нение намеченного, то есть 
набор культур и сроки се
ва, сняты с контроля всего 
дня три назад. А вот в не
которых других районах, и 
в первую очередь в «мину
сующих», агрономы не 
только плохие союзники, 
они даже противники зеле
ного конвейера. То хорошее 
поле для него пожалеют, то 
культуру. Да и плохо сле
дят за обработкой этих по
лей и культур: мы, мол, 
за это «не отвечаем». Вот в 
результате и спад надоев. 
Если и подвозят к стаду

зеленку, то ее или всего 
чуть-чуть — для отвода 
глаз, или вывалят загру
бевшие, высохшие стебли.

Беда еще в том — и это 
тоже признают в отделе 
животноводства облагропро- 
ма,— что в августе на 
многих фермах сохраняется 
июньский режим пастьбы 
скота. Коров больше сторо
жат в загонах, нежели па
сут. А ведь подоспели уже 
и отавы. Кое-где пора сме
нить месторасположение 
летних доек — они утопа
ют в грязи. А в стационар
ных лагерях, таких, как в 
совхозе «Октябрь», в кол
хозе «Сибиряк», и других 
хозяйствах (в общем, на 
таких площадках содержит
ся до 40 тысяч коров) надо

Программа «М олоко»: хозрасчет /на ферме

НЕ „ГОЛОВКИ'* СШИБАТЬ

и

Гагаринская ферма кол
хоза «Россия» считается од
ной из лучших ферм Зы
рянского района. Многие 
доярки здесь взялись в лет- 
не-.пастбищный период дос
тичь повышенных рубежей. 
Скажем, признанные маяки 
М. С. Котова и Г. С. Язов- 
ских решили выйти на 
1.450 килограммов, М. X. 
Грглазетдиясва замахнулась 
на полторы тысячи. В це- 
ло.м коллеятив фермы наме
рен надоить в летние меся
цы по 1.300 килотрам1М01В 
молока от каждой корсвы.

Как же подвигается вы- 
полненйе обязательств? И 
по «валу», и по надоям на 
корову гагари'вцы идут не
ровно. . Для решительного 
рывка вперед не хватает 
сил. Сделать этот рывок ре
ально, только стабилизиро
вав высокую летнюю приба
вку. На Гагаринской же 
ферме то и дело сбои. 
Случился срыв в середине 
июля, повторился к концу 
месяца. Например, 24 июля 
животноводы недсбирали 
полкилограмма от коровы 
по сравнению с прошлогод
ним уровнем.

Зоотехник фермы Е. В. 
Федосеева пожимает плеча
ми: «Зеленуй подкормку да
ем, доим вовремя — не 
знаю, почему спады...». Ус
тановить это оказалось про
ще простого. Берем суточ
ные показатели по гуртам, 
выстраиваем кривую надоев, 
окажем, за неделю. Выясня
ется; один гурт, дает приб;ав- 
ку, во втором— сррдненькие 
показатели, третий нет-нет

В СТРАДУ ВЫХОДНЫХ 
НЕ БЫВАЕТ. С КАКОЙ 
ЖЕ ОТДАЧЕЙ ТРУДИ
ЛИСЬ КОРМОЗАГОТОВИ- 
ТЕЛИ В ПРОШЕДШИЕ 
СУББОТУ И ВОСКРЕСЕ
НЬЕ, ОСОБЕННО В ОТ- 
СТАЮиДИХ РАЙОНАХ?

Тегульдетскнй:

И СТОГА РАСТУТ
— Прибавка составила при

мерно по 0,3 центнера кор- 
моединиц в день, — сооб
щил председатель Тегуль- 
детского РАПО Г. М. Пья
ных. — По-прежнему «на
жимаем» на сено. Его заго
товлено 3.700 тонн, а надо 
5.800. Уверены: план сде
лаем. Не отступим.

Наибольшую прибавку се
на в эти дни дал совхоз 
«Тегульдетскнй» — 200
тонн. Здесь, в Покровском 
Яре. совхозные механизато-

да и скатывается вниз. Инте
ресуемся тут же у naicTyxa 
Г. И. Крестинина, что за пе
ребои в пастьбе.

— Никаких перебоев. —■ 
отвечает тот. — Коровы 
неравномерно берут нодкор-

сшибая «голснки»...
Открытый раоговор состо

ялся об это.м в парткоме 
колхоза. Остро встал вопрос 
и об оплате труда животно
водов. Внешне все в 
ажуре. На ферме введен

мку. Кормушки, куда выва- КТУ. Однако по-яастояще-
ливается зеленая масса, от
несены в самый конец заго
на. Коровы порой и не до
ходят до них... Руководство 
сб этой ситуации давно зна
ло, да не придавало значе
ния, лишь недавно спохвати
лось.

Насторожил и такой факт. 
Ранним утром подъезжаем 
к гурту, за которым пригля
дывают И. Н. Курапов с сы
ном Сергеем. Не дремлют 
пастухи, на совесть испол
няют свои обязанности. «Об
кашивались ли пастбища?», 
— задаем вопрос колхоз
никам.

— Нет, давно надо бы.
— Это заесь. А на ста

ром косили?
— Маленько посши б̂али 

головки траве, да и все.
То тракторист не по.гве- 

зет воды (бы.то такое недо
разумение), то пастбища не 
обихожены, то «зеленка» 
далеко... Упущения сами по 
себе несущественные. Но в 
сумме они и дают общий 
сп.ад. ■ Гурты попеременно 
оказываются в «прорыве». 
Частые организационные не
увязки, в которые не вни
кает толком руководство 
фермы, хозяйства, наводят 
на мысль, что в «России» 
надеются взять «большое» 
молоко, не слишком-то при
лагая усилия. Так сказать.

му действенным хозрасчет 
пока не назовешь. На фер
ме приходилось сталкивать
ся с недоумениями: «Пре-
.мию получили, а за что, ин
тересно,..». «Раньше за вы
ход телят платили, за мо
локо. а теперь и сообразить- 
то трудно». Помочь живот
новодам понять новую сис
тему оплаты должны зконо- 
мксты.

Ост.ановиться хочется вот 
На чем. Оплата по КТУ ба-

запускать в работу кормо
цехи.

Дорого обходится живот
новодам и неразворотли- 
вость инженерных служб. В 
совхозе «Тахтамышевсний» 
того же Томского района 
уже OiT первых августовских 
дождей «захлебнулся» зе
леный конвейер: из-за пере
боев в работе техники на 
подвозке зеленой массы к 
стаду за сутки потеряли 
полтонны молока! А сколь
ко еще встречается таких 
фактов, когда коров забыва
ют то напоить, то десятки 
их, как в Каргасокском рай
оне, остаются недоеными. 
Вот почему за последние 
дни почти во всех районах, 
кроме разве что Бакчарско- 
го и Кожевниковского, до
пущен резкий спад наДоев.

— Все это мы указали в 
телефонограмме, которую 
послали в РАПО, — гово
рит начальник отдела жи
вотноводства облагропрома 
В. А. Трисс.

Только вот . остается один

зируется на фонде матери
ального поощрения. Доярка 
или скотник, таким образом, 
получают прибаЕку за вче
рашнюю или сегодняшнюю 
добросовестность. Как так
тическая мера. КТУ бесспор
но эффектинен. А как стра
тегическая, с прицелом на 
год? Заинтересована ли ма
териально доярка в ’ВЫСОКОМ 
индивидуальном рубеже?

— Не совсем, —соглаша
ется секретарь парткома 
П. М. Силаев. — Однако 
сейчас за достижение опре
деленного уровня надоев по 
итогам зимне-стойлового пе
риода мы впервые вводим 
солидную прибавку к зар
плате. Середнячков удалось 
пошевелить. ■

Опять-таки за счет фонда 
материального поощрения! 
Пресловутый тариф остает
ся неизменным, ведущей 
«шестеренкой» в зарплате. 
ЬСанество труда доярки в 
целом, ее стремление к ста
бильно высоким результатам 
остается неучтенным. Сего-

вопрос: повысишь ли теле
граммой надои?

* * *

Теперь давайте посмот
рим на перспективу ферм, 
как они обеспечены корма
ми (данные на 10 августа в 
центнерах кормоединиц на 
условную голову скота);

Шегарский 16,4
Александровский 16,2
Кожевниковский 15,7
Томский 12,5
Каргасокскнй 11
Молчановский 11
Колпашевский 10,9
Первомайский 10,6
Зырянский 10,6
Асиновский 10,2
Кривошеинский 10,2
Чаннский 9,9
Тегульдетсквй 9,7
Бакчарский 9,3
Парабельский 8
Верхнекетский 4,4
ПО ОБЛАСТИ 11,8
Вот так поработали и се

ло, , и город на заготовке 
кормов. Резервы, если су
дить по сырью, еще не ис
черпаны.

дня прибавили по КТУ, зав
тра — убавит... Оплата тру
да по конечному, годовому, 
результату (именно он дает 
представление о степени ста
бильности в работе доярки) 
роли не играет. А, собст
венно, почему? Получит, 
предположим, доярка мень
ше 3.000 килограммов — 
зарплата н.ачюсляегся по од
ним расцеп,кам, выше 3.000
— перерасчет по другим, бо
лее вЫогким. Результат, та
ким образом, станет весомее
— не просто важной —эко
номической категорией на 
ферме.

Переломить застой, прео
долеть топтание на ммте 
гагаринцам можно и нужно. 
Нажимать , надо не только 
на чисто i.) организационную 
сторО'Н’у дела. Ждут своего 
настоящего применения су
губо экономические рычаги 
и стимулы, на которые сей
час делается ставка в эко
номике страны.

Н. ПЕТРОВ.
Зырянский район.

В прошедшую пятницу на Гагаринской 
ферме кслхсза «Рсюсия» состоялся район
ный семинар-совещание заведующих ферм, 
гкбторые отстают по надоя1М молока от уро
вня прошлого года. Коллективно прканэно: 
объективных причин для отставания лет. 
«Судьбу» большого летнего молока опре
деляет ка1чество работы на летних площад
ках. На большинстве ферм нет четкого ра
спорядка кормления и пастьбы скота. Не
докорм коров стал наиболее распростра
ненным явлением. Случаются перебои и в 
обеспечении водой. Не подкашиваются па
стбища.

Все заведующие отстающими фермами — 
Туендатской колхоза «Россия» И. Я. Ива
нов, Окунеевской этого же качхоза С. Н. 
Камынин, Дубровской колхоза им. Фрунзе 
Н. Н. Вельчинский, Белсводсвокой колхо
за им. К. Маркса В. Б. Яковлев;, Вамба- 
линокой колхоза имени В. Кингисеппа 
Ш. И. Хабнев, Гагаринской колхоза «Рос
сия» Е. В. Федосеева — в свойх отчетах- 
выступлениях ст,редел«ли меры и сроки 
преодоления отставания.

Напрашивается совершенно определен
ный вывод; зырянские животноводы пока 
слабее других овладел1И тезшологией орга
низации ' зеленого конвейера, летнего 
кормления коров. Изменить графики пасть
бы и кормления, уточнить графики и объ
ем завоза на площадки зеленого корма, в 
организации соревнования видеть не толь
ко передовинсв, а сосредоточивать вми.ма- 
няе на работе отстающих, искать новые 
формы морального и материального сти
мулирования поступательного роста надоев 
— так решено на совещании. А самое 
главное— надо извлечь максимальной пол
ноты уроки из неудач этого года в орга
низации зеленого конвейера, побудить 
агрономов хозяйств гго-настоящему забо
титься об обеспечении дойного стада зеле
ным кормом высокого качества в течение 
всего лета.

Пока этого нет. Низкие темпы, сева ози
мей ржи в колхозах им, Ленина, К. Марк
са и ряде других — тому подтверждение.

Заводская столовая: возвращаясь к напечатанному

с с О б е д  т а к о й —  
х о ть  не  о б е д а й »

Так отзываются о качестве и
б л ю д  своей столовой

ассортименте 
рабочие ГПЗ- 5

ры используют рулонные 
пресс-подборщики, И хотя 
работа прерывается часты
ми поломками, но дело идет. 
А в Тегульдетском отделе
нии около 50 тонн сена сло
жили в скирды. В совхозе 
«Чулымский» заготовили 
200 тонн зерносенажа — 
смесь овса с горохо.м. Уби
раются к сеяные многолет- 

, нне травы. Вот и в воскре
сенье, хотя с утра ч̂ил 
дождь, как только он 
кончился, все включились 
в работу.

Бакчарский:

«ЛОВИМ

КАЖДУЮ МИНУТУ»
Так охарактеризовал се

годняшнюю о,ргани,зацию

труда на лугах председатель 
Бакчарского РАПО Н. П. 
Байдин.

По его подсчетам, за .два 
выходных дня в районе за
готовлено по 0,8 центнера 
кормоединиц на условную 
голову скота, то есть по 0,4 
в день. Виды кормов разно
образны, . Продолжают на
ращивать запасы сена сов
хозы «Бакчарский», «Заве
ты Ильича». «Парбигский». 
К заготовке. зерносенажа 
приступили совхозы «Чер
нышевский», «Галкин'ский», 
«Таежный» и другие. На 
лугах «Таежного» был про
веден субботник.

За два дня на 103 тонны 
увеличились и запасы вита
минной травяной муки. 
Правда, качество ее уже не
высокое; грубеет масса... 
Но пояляется новый резерв 
— дружно поднимающиеся 
после дождей отавы.

Недавно президиум' облсоворофа совме
стно с управлением общественного пита
ния подвели итоги социалистического соре
внования коллективов за полугодие. Пер
вое место щ>исуждено работникам столо
вой № 19 дювого треста столовых объе
динения «Сибэлектромотор». Но десятки 
коллективов остались за чертой призеров. 
Как они трудятся? Что помешало быть в 
числе лучших, например, коллективу сто
ловой ГПЗ-5?

Су1бпрспической жарой, пыльными, про
копченными окнами, сырыми цтенами'всТ’̂ -  
тила нас столсвая кузнечного цеха. И хотя 
зал расположея на третьем этаже, сами 
рабочие иазьшают его «ямой», выражая 
тем самым свое отношение. Условия здесь 
тяжелые и для столующихся, и для ра
ботников общепита. Вентиляция только гу
дит. а жар от печей проникает всюду. Пи
таются здесь около 300— 400 человек. Счи
тается, что готовят здешние повара луч
ше, чвцМ в других филиалах столовой, да 
и снабжение усиленное. Поэтому на разда
че немало «гостей» из соседних цехов. 
Очереди сравнительно небольшие. Но мет
кое определение вполне подходит «  этому 
не приспособленному к приему пищи залу. 
Ничто тут не радует глаз, Стояы не уби
рают совсем: всюду маслянисто мерцают 
жирные лужицы, тарелки приклеиваются к 
резинсподебным остаткам пельменей. Ра
бочие кузнечного цеха наскоро хлебают 
супы, изготовленные из... консервов, либо 
вылавливают из баланды, называемой ща
ми, длинные; как «опагетти», стружки ка
пусты, кстати, появившейся в меню совсем 
недавно... j

Не верится главам, что в разгар лета в 
Томске, на всю страну прославившемся 
авоим «овощным поясом», столовая одао- 
го из крупнейших заводов города снабжа
ется явно хуже, чем котлопункт самого 
отдаленного поселка, расположенного где- 
нибудь в зоне вечной мерзлоты. Нет и в 
помине помидоров, отурцсш, лука, укропа, 
прочей зелени... Картофеля нет более двух 
месяцев. Остатки его сгноили на базе тре
ста столовых. Липкие, полусьфые комья 
макарон см’внила капуста. И теперь доми
нирует всюду: салаты, щи, гарниры...

Крайне беден выбор мясных блюд: шни
цели и котлеты (чаще всего из свинины), 
грудинка. Ничего натурального из говяди
ны. Зато в налички новое «фирменное» 
блюдо — 1ЦИ с... пельменями. Так работ
ники столовой во главе с заведующей про
изводством В. И. Шабановой пытаются ре
ализовать бракованную продукцию цеха 
полуфабрикатсв мясокембината.

И это в лучшей столовой завода! А  что 
в других? Не отличается разнообразием 
меню И столсвая корпуса № 3, где пита
ются рабочие первого шлифовального, тар
ного, автоматно-токарного цехов, заводоуп
равления. Правда, интерьер здесь несрав
ненно лучше, чем в столовой куэиечного 
цеха, а в остальном многое похоже: столы 
грязные, в меню—только два салата: из
капусты и редиса.

— И то лишь два дня назад привезли, 
— раоскжзывает заведующая производст
вом В. В. Папкина, — Рабение возмущают
ся, нам высказывают претензии, но ведь 
ие асе от нас зависит...

Ну а как быть с тем, что зависит от 
псваров и технологсв — с качеством при- 
готс1Еления пищи? И здесь претензий не
мало. Мы посбедали в этой столовой; ола
дьи пересолены, на прогорклом масле, кот
лета из курицы не прожарена, капуста 
перетушена, щи не заслуживают иного на
звания, как баланда, приближаясь по кало
рийности к нулю, чай — неопределенного 
цвета и вкуса.

Будет ли полноценным меню в завод
ской столовой — во м'Ногом зависит и от 
смежников общепита. Чтобы повысить их 
ответственность, облсовпроф весной ныне
шнего * гсда попытаЛ1СЯ организо
вать соревнование по принципу 
«рабочей зста1̂ т ы » . Был заключен дого
вор о творческом содружестве трудовых 
коллективов предприятий пищевых отра
слей, СПК по торговой технике, а также 
автотранспорта. Неоомненно, это дало оп* 
ределенные результаты. Но ненадолго. 
Для многих заводских столовых (то, что 
мы увидели на ГПЗ-5, характерно и для 
большинства предприятий Тамска), сорев
нование прошло кратковременной кампа
нией. В том числе и для общепита ГПЗ-5. 
Давно забыт договор о творческом содру
жестве на мясскомбдаате. Гормолзавюд не 
редко отправляет сюда кислую сметану, 
несвежий творог. Далеко не лучшего ка
чества свежие овощи, яблоки.

Теперь о «1системе» снабжения столовой 
прсдуктами. Насколько она порочна, суди
те по рассказу заведующей производством 
В. В. Пашданой:

— Только к середине месяца нам «ону- 
смают» фонды на мясопродукты, а до это
го работаем В1слепую. Говядина бывает раз 
в неделю, сыр —- раз в месяц. Недавно 
привезли пять килограммов сссисок. Это 
же просто насмешка! Как разделить их на 
300 человек? Если на гарнир отпускают 
со склада крупу, то обязательно одного 
сорта. Пшенка— так на всю неделю, и ни
чего больше. Кладовщикам так удобнее. 
Нет соков, минеральной воды, майонеза, 
риса. Не стало даже элементарных рыб
ных консервов для закусок, черного перца, 
других специй... Словом, легче перечи
слить, что есть.

Немало накопилось в столовой и других 
проблем. В первую очередь — ремонт и

замена устаревшего оборудования. Ведь 
здесь размещен и кондитерский цех, гото
вящий изделия для всего предприятия. За
ведующая кондитерским цехом В. И. Ша- 
уб говорит:

— Когда вдет дождь, вода течет орямо 
на разделочный стол. На заводе знают, 
что крыша прохудилась, но ничего не де
лают...

План кондитерокого цеха — 7,5 тысячи 
рублей в месяц. А за день здесь выпуска
ют До пяти тысяч изделий, снабжая все 
26 филиалсв заводской столовой, буфеты, 
кафе. Ассортимент стал бы шире, если за
менить старое оборудование. Вот только 
новое отдают открывающимся точкам. Но 
надо ли забывать действующие? Правиль
но ли это, по-хозяйоки ли?

Недостатки в организации общественно
го питания на заводе, о которых мы рас
сказали, характерны и для других пред
приятий Т<инска. И «аладить их работу на 
уровне (Требований сегодняшнего дня мож
но лишь объединенными усилиями руково
дителей лредщ>иятнй, столовых, трестов 
столовых, управления общественного пита
ния, всех доставщшсов, координация дей
ствий которых пока .слаба, а контроль со 
стороны облсовпрофа, горторготдела, гор
исполкома малоэффективен д зшзоди- 
чен. Положительный сдвиг а добиться 
Коренных перемен надо незамедлительно 
— возможен лшпь при условии комплек
сного подхода к решению всех проблем. И 
прежде всего поставщикам - смежникам 
вредстоит отказаться от порочного прин
ципа !«остаточного снабжения», когда в об
щественное питание в последнюю очередь 
направляются, да и то самые худшие, про
дукты.

В частности, так поступали в горплодо- 
овощторге, пополняя преимущественно 
прилавки магазинов своей системы, остав
ляя общеоиту то, что трудно реализовать. 
Немало овощей и фруктов гноят на базе 
сбщепигга, передерживая, не сортируя про
дукцию.

— Вот почему, — говорит директор 
столовой № 6 Н. Н. Нелюбин, — нас обе
спечивали овощами едва на пятую часть 
потребностей. Но главные претензии — к 
мясокомбинату. Все пытаются свалить в 
общепит: вонючие кости, фарш с «ауш- 
К0.М», кое-(как сляпанные, без меры на
шпигованные наполнителями котлеты. Это 
дома можно добавить мяса, зелени, спе
ций. В нашей технологии это не предусмо-, 
трено. Прихедится использовать, что дают. 
Отсюда— справедливые нарекания рабочих, 
да и самИ' мы не на высоте.

— Помогает ли кольцевой завоз?
— Да. Сдвиги есть. Но одна из бед — 

необязательность поставщиков, нерегуляр
ность завсйа. Гормолзавод, например, мо
жет доставлять продукцию с «точностью» 
плюс-минус 5 часов, то же ■ и хлебозавод. 
Крайне неорганизованно работают на быв
шем пивзаводе. Договариваемся по теле
фону, срочно вькылаеон машину с тарой, 
а ей — от ворот поворот. Хотя директор 
только что клятвенно обещал дать все не
обходимое.

— А что завиоит от самих работников 
общепита?

— Безусловно, очень многое. Принима
ем замечания в наш адрес и будем испра
вляться. Хотя нам и нелегко. На сегодня 
не хватает 49 из 176 положенных по шта
ту работников. Условия труда не прини
маются во внимание, а ведь у нас в основ
ном женщины. Нужны места в детских 
садах, путевки!, квартиры. Но до послед
него времени мы не считались заводскими. 
Скажем, предпраздничное отоваривание 
нас не касалось. «Чего же в Тулу ехать 
со своим самоварам», — заявляли нам. 
Сейчас профкс(м поворачивается к нам ли
цом.

Нешгользованных резервов — море. 
Ведь питаются в столовой пока лишь 3,5—
4 тысячи человек — примерно каждый 
второй. Остальные сами себе готовят 
или авоськи берут, домой ездят. Это же 
позор общепиту...

Полагаем, что позор и руководителям 
завода во главе с директором Ю. О. Галь- 
васом. Сомневаемся, что сам директор, его 
заместитель по быту А. Е, Терехов, пред
седатель профкома А. М. Захаров, секре
тарь парткома С. И. Каштыкин регулярно 
питаются, окажем, в «лучшей» столовой 
кузнечного цеха. А суть кардинальных пе- 
рамен в общепите как раз и заключается 
в том, чтобы любой руководитель всегда 
и в любой точке мог поесть с рабочими, 
не рискуя пспасть на больничный, чтобы 
навсегда исчезли так называемые «грече
ские залы», где занимаются показухой.

Резервов для развития общепита на 
ГПЗ-5 очень много. И кое-что уже дела
ется. Закладываеггся овощехранилище на 
500 тонн, будет построена типовая сто
ловая на 120 мест. Сильно отстали на за
воде с подсобным хозяйством. Правда, 
первые шаги сделаны. И, вероятно, на 
пре(дприятии займутся не только прюиз- 
водствем мяса и молока, но и овощами.

А самсе главное — нужна психологиче
ская перестройка, и не только для р т̂ково- 
дителей. Пора бы осознать, что цех обще
ственного питания — один из первых по 
важности на предприятин. И от того, как 
пойдут в нем дела дадьше, во .многом за
висит успех выполнения производственных 
планов.

Т. КОНДРАЦКАЯ,
В. ФЕДОРОВ, 

наши корр.

П Е Р В Ы Й

С К Л А Д -
А В Т О М А Т

Первое зерно примет в 
уборочную страду нынеш
него {года «втоматнзнрован- 
ный зерносклад на |3.600 
тонн в колхозе «Сибиряк», 
который смонтировали 
сельские умельцы; сварщик 
Виктор Владимирович Ру
мянцев, наладчики Нико
лай Федорович Пиляй, Вла
димир Васильевич Бизяев, 
бригадир Валерий Иосифо
вич Попов |и электрик Ми
хаил Георгиевич Молознн.

НА СНИМКАХ: электро
сварщик Диктор Владими
рович Румянцев; новый зер
носклад колхоза «Сибиряк».

Фото Н. ПотаЦова.
Зырянский район.
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ПРИБЛИЗИТЬ „ ЗКОНОИИЧЕСКУЮ ВЕСНУ"
с  П Л Е Н У М А  К О Ж Е В Н И К О В С К О Р О  Р А Й К О М А  П А Р Т И И

Может быть, нелогично, 
но начну не с начала пле- 
ну1иа, а с его конца. Ё. А. 
Вологдин, заведующий от
делом организационно-пар
тийной работы обкома 
КПСС, вручил району пере
ходящее Красное знамя и 
диплом за победы в област
ном социалистическом со
ревновании коллективов аг- 
|ропромыщленного комплек
са по итогам первого полу
годия, а также почетную 
срамоту за лидерство в кон
курсе животноводов.

За полтора года текущей 
пятилетки в сравнении с со
ответствующим периодом 
прошлой объем производст
ва сельскохозяйственной 
продукции увеличился на 18 
процентов. Продуктивность 
дойного стада удалось по
высить на 550 килограммов, 
производительность труда 
возросла более чем на 30, а 
урожайность зернового по
ля — на 39 процентов,

Однако на пленуме и в 
докладе первого секретаря 
райкома КПСС В. И. Пев-

Решается
комплексно

На профсоюзной кон
ференции коллектива за
вода к|>упнопанельно(го 
домостроения ррчь днла 
о том. как снизить юебе- 
стонмость продукции и 
наращивать .прибыль. В 
будущем году рредпрня- 
тне переходит иа |само- 
фннансирование w )само- 
окупаемость.

Выступавшие опреде
ляли, что надо сделать 
для внедрения новейших 
научных достижений, 
улучшения планирования, 
организации труда.

Проанализировав ра
боту предприятия, на
чальник Главтомскстроя 
Б. А, Мальцев обратил 
особое внимание на реше
ние социальных вопро
сов. Строительство соб
ственного жилья, созда
ние зон отдыха, органи
зация диетического пита
ния и многое другое дол
жны быть составными 
частями перехода пред 
приятия на новые условия 
работы.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Детям
Афганистана

Работники парабель 
ского детского сада 
«Сказка» цо риотам со
ревнования родственных 
учреждений 'заняли пер
вое место в системе 
«Томсктрансгаза». Свою 
премию в 200 рублей 
коллектив [решил нсиоль- 
зовать на детскую одеж
ду и |игрушки. Посылки с 
этими подарками ртправ- 
лены в Афганистан.
' Молодежь районного 
комбината \ бытового об
служивания тоже приго
товила посылки. Здесь 
сами пошили афганским 
ребятам одежду. Отпра
вили подарки и работ
ники районного отдела 
внутренних дел, мехко- 
лонны агропрома. Пара
бельцы активно поддер
жали Всесоюзную комсо
мольскую акцию «Това
рищ», которая преду
сматривает такую .по
мощь детям героической 
страны.

В. ИВАНОВ.

Новостройки
совхоза

Еще в прошлом году 
казалось, что совхоз 
«Знамя» находится в без
выходной ситуации. Про
изводственные помеще
ния разваливаются, жи
лье в деревне старое, а 
для строительства нет 
средств и людских ре
сурсов. Совхозный про
раб В. И. Заикин ' пред
ложил заготовить лес 
своими силами.

Зимой отпускники-ме^ 
ханизаторы доставили в 
хозяйство более двух ты
сяч кубометров древеси
ны. И нынче на строи
тельстве, которое ведет
ся сила.ми совхоза, наме
чено освоить миллион 
рублей.

Будет сдана машинно- 
тракторная мастерская, 
подведен под крышу га
раж. Могочинский лесо
завод помогает сооружать 
Дом животновода. Брига
да строителей, руководи
мая А. Цеговым, обещает 
сдать его в сентябре. 
Нынче завершается
строительство столярного 
цеха'и пилорамы. Особое 
внимание в совхозе уде
лили жилью. Четыре но
вых двухквартирных до
ма тоже будут построены 
в этом году.

Л. [ЕРЕМИН. 
Молчановсгеий район.

нева, и в прениях состоялся 
принципиальный разговор о 
.том, что перестройка идет 
пока медленно. Перечень 
коллективов, которым при
сущи поиск и стремление 
приблизить «экономическую 
весну», невелик. Это преж
де всего совхозы имени 
XXI съезда КПСС и «Зай- 
цевский», ДРСУ и Кожевни- 
ковская МПМК.

В равных с другими хо
зяйствами условиях в сов
хозе имени XXI съезда 
КПСС производительность 
труда за полтора года под
нялась на 21 процент выше 
среднерайонного показателя. 
За прошедший год получено 
500 тысяч рублей прибыли. 
Причем рост производитель
ности труда опережает рост 
заработной платы на 8 про
центов. Эти результаты до
стигнуты коллективом за 
'счет совершенствования ор
ганизации труда. Переход 
на двухсменную работу, 
бригадный подряд, чековая 
система контроля затрат — 
коллектив совхоза первым

подхватывает все новое и 
передовое. А в авангарде 
этого поиска идут коммуни
сты, руководители среднего 
звена — А. К. Кондратеня, 
Б. С. Глевицкий, А. С. 
Байкач, Л. А. Калицкая...

Совхоз «Зайцевский», воз
главляемый коммунистом 
Д. С. Казаковым, самым 
серьезным образом готовит
ся к работе в условиях са
моокупаемости и самофи
нансирования. По итогам 
1986 года он имел рента
бельность 36, а за первое 
полугодие этого года .— 40 
процентов.

Однако на фоне этих хо
зяйств убого смотрятся та
кие убыточные совхозы, как 
«Еловский»» и «Елгай- 
ский». Например, у «Елгай- 
ского» сегодня просрочен
ная задолженность по ссу
дам банка составляет 860 
тысяч рублей. К сожалению, 
подобных коллективов еще 
немало.

Учиться и еще раз учи
ться экономике. Эта мысль

В Госарбитраже [области

27 тысяч  
в пользу д е к ,

но НЕ В ПОЛЬЗУ ж и л и щ н о г о
СТРОИТЕЛЬСТВА В ПОСЕЛКЕ СВЕТЛОМ

За четыре месяца этого года Госарбитраж Томской 
области взыскал с производственного объединения 
«Томскагропромхнмия» — заказчика жилого дома в 
Светлом — в пользу домостроительного комбината 
27.035 рублей штрафных санкций. Шчему это произо
шло?
Между «Агропромхимией» 

и домостроительным комби
натом еще в 1985 году был 
заключен генеральный до
говор подряда на строитель
ство 144-квартирного дома в 
Светлом. Бозведение па
нельных домов для д е к  — 
дело знакомое и отработан
ное до мелочей. Но вот этот 
дом оказался камнем прет
кновения.

Своевременному строитель
ству с самого начала препят
ствовал заказчик. Прежде 
всего «Агропромхимия» в 
нарушение технического 
проекта строительства дома 
решила возвести его без 
встроенно-пристроенныхг объ
ектов — молочной кухни и 
магазина. Почему? Да пото
му, что на день заключения 
договора объединение не 
имело средств на сооружение 
этих объектов. Кроме того, 
комбинат специализируется 
на крупнопанельном жилье, 
а магазин и молочная кухня 
должны быть построены из 
кирпича.

Б прошлом году по ука
занию отдела по делам стро
ительства и архитектуры 
Томского облисполкома фи
нансирование объекта было 
прекращено. Но договор про
должал действовать. А  ведь 
он предусматривал важную 
гарантию для подрядчика — 
штрафные санкции за за
крытие или несвоевременное 
открытие финансирования 
строящегося объекта.

Поскольку финансирова
ние было закрыто по вине 
заказчика, то в соответствии 
с договором д е к  взыскал с 
«'Гомскагропро м х и м и и » 
10.985 рублей.

Эта мера несколько 
«взбодрила» заказчика, и 
объединение обратилось в 
Главтомскстрой в поисках 
подрядчика на строительство 
объектов соцкультбыта. Ре
зультатов, правда, пока нет, 
потому что в Главтомск- 
строе никак не могут ре
шить, кому поручить соору

жение этих объектов, а за
казчик не берет на себя сме
лости строить хозяйствен
ным способом. Не решаются 
агрохимики и расторгнуть 
договор с домостроительным 
комбинатом, хотя знают, что 
выполнению договора пре
пятствует запрет Госарх- 
стройконтроля области.

Б этом году «Агропром
химия» сделала еще одну 
попытку и... опять потерпе
ла поражение. На 1987 год 
был вновь заключен договор 
с д е к  на строительство до
ма в Светлом и даже преду
смотрен срок сдачи в экс
плуатацию. Но выполнение 
договора в этот самый срок 
невозможно, потому что за
казчик не передал ДСК 
график поставки оборудова
ния и часть самого оборудо
вания. Более того — опять 
задержал открытие финан
сирования объекта. За что 
домостроительный комбинат 
вновь взыскал 16.050 руб
лей. Но ведь на одних санк
циях дом не построишь!

Стоит сказать несколько 
слов еще об одном действу
ющем лице — областной 
конторе Госбанка, которая 
заняла самую «безобидную» 
позицию. Зная о том, что 
строительство дома ведется 
с нарушением технологии, 
банк не препятствует заклю
чению договора, хотя обязан 
это сделать. Мол, надо, так 
надо. А когда появляется 
указание Госархстройконт- 
роля, банк так же хладно
кровно закрывает финанси
рование. Надо, так надо. 
Банк беспрепятственно вы 
дает кредит ДСК под неза 
вершенное строительство, а 
затем взыскивает средства, 
выплаченные за выполнен
ные строительно-монтажные 
работы. Таким образом, хо
рошее дело из-за ведомст
венных барьеров обернулось 
для заказчика санкциями, 
для подрядчика— убытками.

Г. КАЗАЧЕНКО, 
государственный арбитр.

НАГРАДЫ ЖЕНЩИНАМ
Указами Президиума Вер

ховного Совета РСФСР 
многодетные .матери, про
живающие в Томской обла
сти, награждены орденами 
и медалями СССР.

Матери, родившие и вос
питавшие п я т ь  детей, — 
медалью «Медаль материн
ства» II степени.

Тахматова Рауза Ахме
товна — домашняя хозяй
ка, г. Томск.

Хохлова Алевтина Ва
сильевна — работница лес
промхоза, Колпашевский 
район.

Филиппова Вера Викто

ровна — няня яслей-сада 
№ 50, г. Томск.

Чанчаева Антонина Фе
доровна — няня Плотни- 
ковского яслей-сада, Бак- 
чарский район.

Чанчнкова Валентина 
Васильевна — доярка сов
хоза «Красное знамя». 
Томский район.

Шнробокова Мария Дарь- 
евна — работница лесопе- 
.рева'лочного 'Сэмбината,| 
г. Томск.

Южакова Людмила Ки
рилловна — работница 
коопзверопромхоза, Карга- 
сокский район.

ЕЩЕ ОДИН ДОКТОР
Вы|сшая аттестационная 

комиссия утвердила в сте
пени доктора медицикенкк 
наук руководителя лабера- 
тории арбовирусов Томского 
научно - исследовательско
го института вакцин и сы- 
во,роток Л. Е. Подоплекину.

Диссертацию Лидия Ев
геньевна защищала в Ле
нинграде, в Военно-медицин
ской академии и.м. С. М. Ки
рова. Работа диссертантки 
встретила единодушную по

ложительную оценку. Иссле
дование томского микробио
лога имеет большое практи
ческое значение.' Л. Е. По- 
дсплекина имеет четыре ав
торских свидетельства на 
различные препараты. За 
их разработку сна награж
дена серебряной и двумя 
бронзовыми медалями
ВДНХ. Кроме того, ею раз
работан еще ряд различных 
препаратов.

Ю. БАБОШКО.

звучала не только в докла
де, но и почти во всех выс
туплениях. Действенность 
новых мероприятий снижа
ется оттого, что специали
сты совхозов, руководите
ли среднего звена полагают, 
будто знание экономики — 
это дело сугубо экономиче
ской службы.

— Совхоз «Малинов
ский», — сказала его эко
номист Ю. А. Макаренко, 
— поставил на текущий год 
перед собой задачу; полу
чить от каждой коровы по 
3.000 килограммов молока, 
с каждого гектара — по 25 
центнеров зерна. Но если 
себестоимость продукции ос
танется на уровне прошло
годней, то рентабельность 
будет всего 25 процентов. 
Этого недостаточно для 
работы в режиме самооку
паемости и самофинансиро
вания. Если вопросами эко
номики будут заниматься 
одни экономисты, эту зада
чу не решить никогда.

Район успешно справля

ется с обязательством полу
чить от каждой коровы по 
3.000 килограммов молока 
за год. Но это рубеж се
годняшнего дня. А завтра? 
Надо думать уже о 3.500. 
Вот почему обязательства 
по заготовке кормов столь 
напряженные — 28—-29
центнеров кормовых единиц 
на условную голову скота. 
Ударный месячник для 
района завершился успеш
но, Но это опять-таки «в 
среднем». Одни хозяйства 
действительно работают по- 
ударному, другие же — не 
«перетруждают» себя. Совхоз 
«Кожевниковский» имел за 
июль всего по 9,4 центнера 
кормоединиц, «Авангард» — 
9,7. Почему же партийные 
организации этих совхозов, 
их секретари Л. В. Кропо- 
чев и Н. И. Кириллова не 
могут критически оценить 
обстановку?

Самостоятельность — де
ло хорошее, если она появ
ляется в улучшении усло
вий труда, совершенствова

нии технологии, в поисках 
путей повышения эффектив
ности производства. Но
ведь некоторые руководите
ли именно тогда говорят о 
зажиме самостоятельности, 
когда их критикуют за бес
хозяйственность, за то, что 
далеки они от нового, живут 
одним днем. Например,
сколько было произнесено
слов о своевременном нача
ле кормозаготовки! Те, кто 
прислушался к добрым со
ветам, уже с солидным за
пасом кормов. А вот те, кто 
пекся о «самостоятельно
сти», топчутся- на месте. 
Нужно не на словах, а на 
деле браться за работу, 
чтобы она отвечала требо
ваниям сегодняшнего дня.

Н. ГОИМАНОВА.
С. Кожевниково.

* * ★
Пленум рассмотрел орга

низационный вопрос. В СВ1Ъ 
зи с избранием председате
лем Кожевниковского рай
исполкома Н. М. Белоусов 
освобожден от обязанностей 
второго секретаря райкома 
КПСС. Вторым секретарем 
и членом бюро райкома 
партии избран Г. В. Корзун, 
работавший директором сов
хоза имени XXI съезда 
КПСС. Б. В. Иванов в связи 
с переходом на другую ра
боту освобожден от обязан
ностей члена бюро райкома 
КПСС.

Советы и жизнь

■Люди Кедрового

Л 9̂ Ч Ш Е
СООБЩА
Как раз напротив здания исполкома Усть-Бакчарско- 

го сельского Совета и совхозной конторы, сразу за шко
лой, зеленеет футбольное поле нашего спортивного комп
лекса. Он лучший пример того, что можно создать, если 
взяться за дело всем миром. Основные работы по рекон
струкции старого школьного стадиона осилили комсо
мольцы и молодежь села. Собирались на субботники и 
воскресники, трудились вечерами. Даже в горячее время 
полевых работ наши механизаторы и ремонтники выкра
ивали для обустройства спорткомплекса час-другой. Те
перь это любимое место отдыха усть-бакчарцев, В прош
лом году они стали хозяевами первых в Чаинском районе 
сельских спортивных игр «Стадион для всех».

Обустраивать село своими силами становится нормой. 
Все больше энтузиастов, которые выступают с инициати
вой сделать что-то доброе для всех. К примеру, по пред
ложению депутата сельсовета, тракториста совхоза «Усть- 
Бакчарский» Семена Селифановича Перевозчикова и 
председателя комиссии содействия семье и школе, сов
хозного бухгалтера Нины Сергеевны Бочкаревой в посел
ке Усть-Бакчар началось строительство летней спортив
ной площадки для малышей. В селе Нижняя Тига моло
дежь взяла шефство над обновлением спортплощадки, 
построила хоккейную коробку, раздевалку. По ее приме
ру комсомольцы Третьей Тиги под руководством секрета
ря колхозной комсомольской организации П. В. Пирого
ва принялись за строительство тротуаров к скотным дво
рам.

Есть немало и других примеров. Ни рубля не запро
сили электрики из совхоза и СУ-13 за то, что протянули 
линию освещения между Усть-Бакчаром и стройучастком. 
Депутат, тракторист С. М. Пустовалов, вместе с товари
щами бесплатно отремонтировали в Новых Ключах коло
дец.

Собственный опыт убедил; сообща можно горы свер
нуть. После того как осилили строительство спорткомп
лекса, взялись за дороги. В прошлом году основательно 
подновили дороги и тротуары в Новых Ключах, Нижней 
и Третьей Тигах. А в Третьей Тиге управляющий отделе
нием депутат В. А. Ардашев предложил еще обратить 
внимание и на эстетику села. Население активно включи
лось в благоустройство своих усадеб, принимало участие 
в побелке и огораживании их штакетнико]и.

Надежных единомышленников в борьбе за чистоту и 
порядок в наших селах гх: обрели в лице членов женсо- 
ветов. Созданы они повсеместно. Г. Г. Кузьмина, М. С. 
Перевозчикова, Л. Г. Варламова, Л. Р. Перевозчикова 
вместе с врачом М. С. Супчук обследовали санитарное 
состояние каждой усадьбы, рассчитали объемы работ, об
ратились к населению через стенную печать и радио с 
предложением принять участие в благоустройстве. По их 
инициативе мы провели сельские сходы, вопрос обсуж
дался на планерках в совхозе и СУ-13 с участием руко
водителей. Они жё предложили способ вывозки мусора 
без отвлечения транспорта от полевых работ; жильцы 
складировали отходы в тракторные тележки, а по утрам 
по дороге в поле механизаторы вывозили содержимое на 
свалку. .

К уборке дворов и усадеб подключались школьники, 
молодежь.

Обратили нынче внимание на сельское кладбище. 
Каждая семья ухаживает за могилами своих близких, а 
вот сама территория оставалась бесхозной. И вновь было 
решено прибегнуть к коллективным усилиям. На призыв 
сельского С.овета поучаствовать в субботнике откликну
лось около 200 человек. Бырубали разросшиеся кусты, 
убирали мусор, прокладывали тротуары сообща. И те
перь кладбище выглядит ухоженным.

Разумеется, порой одного энтузиазма мало. Нужны 
ведь и материальные ресурсы, а бюджет у сельского Со
вета, как известно, невелик. В таком случае подключаем 
к благоустройству предприятия, находящиеся на терри
тории Совета. Например, активно помогают в обеспече
нии всем необходимым мелиораторы. Вносят свой вклад 
и другие организации. Их коллективные усилия также 
убеждают; если делать что-то сообща, обязательно полу
чится.

Д. ШАТИЛОВ, 
председатель Усть-Бакчарского сельского 

Совета Чаннского района.

Алексей Каиров, можно сказать, один 
из основателей Кедрового. До профессии 
— электромонтер, он в числе первых на
чал (осваивать третий нефтедобывающий 
район. Два тода назад получил жвартиру в 
первом [кедровском восьмиквартирннке.

живет в ней с  женой и двумя детьми. i И 
хотя внешне условия жизни у Алексея 
меняются, |>абота остается ргакой рке на
пряженной.

Фото Н. Потапова.

ШМРОКИЙ ШАГ НЕФТЯНИКОВ
Увеличить производительность труда на десять про

центов за полугодие смогли промысловики казахского 
объединения «Актюбинскнефть». Они вышли по этому 
показателю на уровень третьего' года пятилетки.

Оперативно и четко проводит звеньевой А. Линьков 
с напарником профилактический ремонт, обеспечиваю
щий долгую «жизнь» скважин. В начале года в этом 
коллективе было три человека вместе с водителем. Но 
он часто простаивал из-за отсутствия работы.

— Так нерационально транжирить силы и время се
годня нельзя. Поэтому мы решили, что выгадаем, если 
мой напарник освоит профессию шофера,_ — рассказы
вает А. Линьков. — В итоге наша среднемесячная зар
плата увеличилась на сто рублей, а объединение только 
за счет нашего звена сэкономило несколько тысяч рублей.

Инициативу ремонтников поддержали другие про
мысловики. В объединении высвободился каждый пятый 
вахтовик. О трудоустройстве их позаботились заранее — 
направили на новые месторождения. '

Руководство объединения, поддержав начинание 
А. Линькова и его товарищей, решило слить два нефте
газодобывающих управления в одно, сократив тем самым' 
количество руководителей этого звена.

Организационная перестройка позволила нефтяникам 
добыть дополнительно с начала года на каждого рабоче
го по тридцать тонн сырья.

В. ЧЕКМУРОВ, 
корр. ТАСС.

Актюбинск.

Командировка (по письму

Ну подумаешь, пьем...
Идти от сельсовета до 

совхозной конторы было 
далековато. Неожиданно 
рядом притормозили синие 
«Жигули». Шофер Н. Са
зонов оказался общитель
ным, словоохотливым, а 
стоило ему «дыхнуть» в 
мою сторону, как стало яс
но, что он изрядно выпив
ши. Оказалось, в тот день в 
совхозе «Тунгусовский? не
трезвых было немало. Нака
нуне в поселке Обское в 
Чаинском районе продавали 
спиртное. Весть об этом 
пронеслась по селу с пора
зительной быстротой. Конь
як брали ящиками.

Так что, еще не успев 
встретиться с автором пись
ма, я получила ответ на 
вопрос, который мне хоте
лось задать в первую оче
редь. А письмо было такое; 
«Долго думала, прежде чем 
написать, но мне больше не 
с кем посоветоваться. Уже 
семнадцать лет я живу в 
Тунгусове. В свое время 
приехала на практику да

так и осталась. Вышла за
муж, имею троих детей. С 
мужем живем хорошо, пока 
он трезвый. Но в последнее 
время это случается не так 
уж часто. Все надоело, хоть 
закрывай глаза и беги, чтоб 
никого не видеть. Муж зна
ет. что мне некуда идти, 
поэтому оско]^ляет и уни
жает, как может, и ничего 
не боится. Я, говорит, на 
работе не пью, и никто ме
ня не трюнет. Мне не хо
чется, чтобы дети слушали, 
как он меня обзывает. Вот и 
думаю; уехать бы куда по
дальше, если вы подскаже
те адресок. В город я не 
рвусь, могла бы работать на 
ферме. С нетерпением жду 
вашего ответа».

Хозяин синих «Жигулей», 
оказавш'ийся родственником 
нужной мне семьи, показал 
дом Мищенко и покатил 
дальше, как потом выясни
лось, допивать вместе с от
цом троих детей остатки 
вчерашней роскоши из Об
ского, Любовь - Григорьевна

была дома, она в отпуске 
по уходу за ребенком. Пя
тимесячная дочурка пуска
ла пузыри и тянулась ру
чонками ко всему, что по
падалось ей на глаза. Семи
летний сын не отходил от 
матери, не сдерживая любо
пытства. Старшая дочь от
дыхала в пионерском лаге
ре. Хозяйка, приветливая, 
легкая в движениях женщи-- 
на, удивилась и обрадова
лась моему появлению, воз
можности поделиться свои
ми заботами.

— А я не ожидала тако
го гостя. Каждый день жадг 
ответа. Может, уже подо
брали для меня адресок, 
куда поехать?

— Неужели ваше реше
ние так серьезно? Как же 
можно ехать неизвестно ку
да с такой малышкой, хоть 
бы и квартира была?

— От такой жизни куда 
угодно поедешь. Не дожи
даться же, пока колотить 
начнет. Вон наш сосед и 
родственник жену с месяч

ным ребенком в прошед
шую субботу гонял. При
шлось в милицию звонить. 
Да мало ли таких примеров 
вокруг. Письмо я, конечно, 
сгоряча написала. Но и 
терпеть не могу больше. Се
годня выходной. не знаю, 
где с утра пропадает.

— Но ведь в Молчанов- 
ском районе давно не про
дают спиртное, что же ваш 
муж пьет?

— Когда что, — невесело 
усмехнулась моя собесед
ница. — Полное село род
ственников, то гости к ко
му приехали, то день рож
дения или сенокос. В ны
нешнюю субботу к Таисии 
Полищук опять ходили. Она 
в последнее время без кон
ца строится, заманивает 
угощением. В общем, пьет 
и водку, и брагу, все, что 
под руку попадется. Я уж 
ходила к этой Полищук...

Да, после постановления 
о борьбе с пьянством появи
лись в селах люди, умеющие 
по-своему воспользоваться 
создавшейся обстановкой.

Чаще всего это пенсионеры, 
которые охотно угостят 
спиртным и за нынешнюю, 
и за будущую услугу. А им 
и дровишек привезут, на
колют. и стайку починят, и 
крылечко переберут. ■

Полищук пока не была 
замечена за браговарением. 
Она утверждает, что ей 
привозят спиртное из даль
них рейсов родные и знако
мые. Благодаря «хлебосоль
ству» хозяйки во дворе 
полный порядок. Домишко 
заново обит, полон двор 
различных хозяйственных 
строений. Когда мы пришли 
к ней с участковым Н. А. 
Алишиным, Таисия Ильи- 
нично притворно возмути
лась. Ох уж эти жены, че
го только не наболтают. 
Прогнала она со двора на
кануне одного помощника 
от греха подальше. Всего 
троих мужиков оставила. 
Правда, один из них был 
Николай Мищенко, а другой 
— Николай Лесняк, устроив
ший погром в своей семье 
субботним вечером. Да По- 
лищук-то до этого какое 
дело?

Таисия Ильинична дейст
вует пока потихоньку. .4 вот 
восьмидесятилетняя Ульяна 
Михайловна Гайдак обрела
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РЕПОРТАЖ
Светлана Васильева (на 

снимке первая) и Светлана 
Екимова пришли на хлебо
завод № 4 после окончания 
профессионально - техниче
ского училища № 14. И сра
зу же им повезло: на заводе 
закончилась реконструкция 
линии. Раньше на ней вы
пускалась одна продукция— 
кунцевские булочки. Теперь

же линия переделана для 
производства пряников.

Надо сказать спасибо за 
это коллективам промыш
ленных предприятий города. 
А началось все с приезда в 
Томск заместителя минист
ра. Он узнал, что томичи 
просят выпуск пряников уве
личить в два раза. Вопрос 
совместно с обкомом партии

был решен на месте. Был 
дан месячный срок. За дело 
взялись энтузиасты с заво
дов измерительной аппара
туры, резиновой обуви, ре- 
монтно - механического заво
да «Томлеспрома», ГПЗ-5 и 
собственного монтажно-нала
дочного управления. Рекон
струкцию сделали в корот
кий срок.

Планируется в начале 
августа вывести эту линию 
на проектную мощность и 
работу организовать в Две 
смены. Недавно коллектив, 
подводя итоги за первое 
полугодие, решил к 70-ле- 
тию Великого Октября дать 
на стол томичей 600 тонн 
мятных пряников.

НА СНИМКАХ; Вот они 
— мятные пряники. При 
желании можно выпускать и 
ванильные, и лимонные. Хо
рошее настроение у моло
дых кондитеров—двух Свет- 

и Еки-лан — Васильевой 
мовой.

К. ПЕТРОВ. 
Фото в . Калинина.

П р я н и к и

РАСТЕТ ПЛАТА ЗА ОБУЧЕНИЕ В ВУЗАХ

КАК ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ:
МНЕНИЕ ЧИТАТЕЛЕЙ

«много ОАО ТАКИХ...»
Црочитали мат^иал «Оценят смотр и... зима» 

(опубликован 10 июня) о том, что в Томске объяв
лен общественный смотр содержания жилого фон
да, придворовых территорий и качества благоуст- 
роительных работ. Хотим пригласить: приезжайте 
к нам на улицу ЧернЫх, 28. Вы убедитесь, что, 
хотя дом закреплен за ЖКО объединения «Томский 
нефтехимический комбинат», настоящего хозяина 
у него нет.

Такое впечатление, что дом еще не сдан в экс
плуатацию. Никакого благоустройства — ни прое
хать, ни пройти. Может быть, статья в гшете или 
звонок из редакции ускорят ход работ. Только по
спешите, а то опять обещают дожди, тогда к дому 
просто не пробраться.

Жильцы дома № 28.

Газета выступила. Что изменилось!

о т  РЕДАКЦИИ: Дом, 
о котором рассказывает
ся в письме, был сдан в 
декабре минувшего года, . 
поэтому благоустроитель
ные работы строители 
провели в зимнем, так 
сказать, усеченном вари
анте.

— В гарантийном )1нсь. 
ме за подписью началь
ника д е к  А. М. Брян. 
ского, — рассказьгаает 
заместитель начальника 
укса ТНХК О. М. Нур- 
лыгаянов, — объедине
нию давалось твердое 
обещание, что работы во
зобновятся и будут за
вершены до 1 [ИЮЛЯ 1987 
года. Но, увы. Куда 
только не обращались но

воселы! Перед выборами 
в местные Советы народ
ных депутатов их заве
рили, что дело с мертвой 
точки сдвинется. И впра- 
вду сдвинулось, но нена
долго. Дня два занима
лось благоустройством 
управление механизации 
«Спецстрой-2», где на
чальником В. М. Мель
ников, а потом как в во
ду кануло. «Кроме ваше
го, у цае еще 5̂0 домов с 
незавершенкой», — толь, 
ко и успели услышать на 
прощание жильцы. Они 
рады бы сами прило
жить руки к благоустрой
ству, но без специальной 
техники порядка не наве
сти...

Зачем же обещать?
и. г. Флайшер с ули

цы Пролетарской, 43-а, в 
Томске обратился в ре
дакцию с просьбой по
мочь в ремонте жилого 
дома. Письмо было на
правлено в горжилуправ- 
ление, откуда и редак
ция, и автор получили 
ответ: «Производствен
ное жилищно-ремонтное 
управление уведомляет, 
что силами РСУ в июне 
начат ремонт системы 
отопления. На. устройство 
горячего водоснабжения 
заказана проектно-сметная 
документация, после из
готовления которой будет 
решаться вопрос о вы
полнении работ». Однако 
И, Г, Флайшер сообщил, 
что ремонт систем отоп
ления ведется медленно, 
а с проектно-сметной до
кументацией и вовсе не
увязка. «Когда я обратил
ся в технадзор с вопро

сом о сроках, — поясняет 
автор письма, — мне 
сказали, что документа
цией никто не занимался, 
поск'ольку соответствую
щие организации не дают 
привязку на устройство 
водоснабжения. Выходит, 
ответ не что иное, как 
отписка. Такую же отпис
ку мы получили в прош
лом году из Ленинского 
треста».

По мнению И. Г. Флай- 
шера, не было необходи
мости вводить жильцов в 
заблуждение, а надо бы
ло назвать срок, ког
да действительно мож
но решить вопрос по су
ществу, исходя из реаль
ных возможностей. Тогда 
бы не было необходи
мости обращаться в вы
шестоящие инстанции. 
Редакция поддерживает 
эту точку зрения.

К О Г Д А  Ш О Ф Е Р У  
ВЫГОДЕН РЕМ ОНТ

Первой реакцией директо
ра совхоза «Томский» П. П. 
Кошеля на статью «Золотые 
корма», опубликованную в 
газете «Красное знамя» 
21 июля, было: «Не может 
быть такого! На Александ
ровском комплексе есть 
освобожденные начальник, 
секретарь партбюро, другие 
специалисты. Это все води
тели автоколонны № 1975 
воду мутят, рвачи... Приш
лите на выездное заседание 
парткома журналиста — 
убедится сам...»-

И вот обсуждение. Выска
зываются водители. В конце 
концов Петр' Петрович вы
нужден признать, что пере
доверил подготовку к прие
му помощников из города, 
организацию работы привле
ченного транспорта в этом 
подразделении людям без
ответственным...

За несколько дней многие 
недостатки устранили. В об
щежитии навели порядок, 
убрали мусор. Появились 
умывальники. бачки с 
питьевой водой, стол, стулья 
и радио. Улучшилась рабо
та столовой. Но по-прежне
му не решена проблема 
оплаты труда водителей. 
Почти месяц трудятся они в 
этом совхозе, но пока еще 
не знают, чем будут распла
чиваться за свое питание. А 
ведь дома семьи, их тоже 
надо содержать. Работать 
приходится с 6 утра до позд
него вечера, заработок же 
порою не достигает и рубля. 
Организация труда очень 
низкая, бывает, что удается 
сделать всего один рейс из- 
за бесконечных простоев, 
отсутствия контроля За по

грузкой и разгрузкой. Мощ
ные «КамАЗы» используют
ся едва на 20 процентов. А за 
один полупустой рейс авто
колонне положено получить 
с хозяйства 9 рублей, с ко
торых водителю причитает
ся 87 копеек. Автопред
приятие накручивает на эти 
малые рубли штрафные 
санкции. Шоферу от этого 
не легче: ему ничего не

^причитается.
Зато на ремонте водите

лю начисляют 5 рублей 
31 копейку по тарифу. Вы
ходит, что шоферу выгод
нее ремонтировать автомо
биль, чем выезжать на ли
нию.

На заседании парткома 
долго спорили, как платить 
водителям — с тонны или 
за отработанный час. Но 
ведь эту проблему надо бы
ло решать до приезда людей 
в соотцетствии с уставом 
автомобильного транспорта.

Безответственно готови
лись к сезону и руководи
тели автоколонны № 1975. 
Заместитель начальника 
А. П. Захарченко не «за
метил», что людям совер
шенно не созданы условия 
для сна и отдыха, не при
нял мер к своевременному 
офо'рмлени'ю товаротран
спортных накладных.

Водители предоставлены 
самим себе, их используют 
на различных работах, для 
чего даже в течение одного 
дня приходится переобору
довать автомобили.

Вопрос о соревновании 
вызывает у водителей воз
мущение.

— Какое соревнование? 
С кем? В других колхозах

Скоро в .школу..

НЕ И Г Р А ,  А  Т Р У Д  В С Е Р Ь Е З
Пвдагогиче1Ский йтаж 

Юрия Геннадьевича Торопо
ва — около тридцати лет. 
В средней школе № 1 он 
учит детей труду. В смотре 
кабинетов города мастер
ская, которой заведует
Юрий Геннадьевич, приона- 
на лучшей. Школьники на 
занятиях выполняют на 
станках з.а«азы опецавтохо- 
зяйства, объединения «Томск- 
рыба», детских садов, изго

тавливают шпильки для дви
гателей внутреннего сгора
ния, болты, гайки, совки для 
уборки мусора, подставки 
для книг. В мастерской про
изводится даже отжиг и за
калка металлических изде
лий, подлежащих термиче
ской обработке.

У учителя ребята получа
ют чертежи деталей и пос
ле .уяснения задания при
ступают к его выполнению.

Пятиклассники, шестикласс
ники и семиклассники ра
ботали серьезно и творче
ски, часто оставались после 
уроков, чтебы доделать про
изводственное задание.

Сегодня Ю. Г. Торопов 
готовит свой кабинет к но
вому учебному году.

А. ХРУСТАЛЕВ.
г. Томск.

размах в своей деятельно
сти. В конце июня у нее 
было изъято 20 литров бра
ги. На вопросы она отвеча
ет весело, бойко, призывая 
все напасти на головы тех 
баб. которые время от вре
мени приходят к ней бить 
посуду за спаивание мужей. 
Не пугают Ульяну Михай
ловну ни вызов к начальни
ку районной милиции, ни 
большие штрафы. Всего на 
территории совхоза зареги
стрировано 19 случаев са
могоноварения, хотя на са
мом деле их, пожалуй, зна
чительно больше. Это ос
новной источник для люби
телей хмельного.

Но брага брагой, а когда 
проходит слух, что где-то 
недалеко, в магазине или с 
баржи, продают спирт
ное, его закупают ящиками.

За последние полгода в 
совхозе «Тунгусовский» в 
три с половиной раза уве
личилось количество прогу
лов и появлений на работе 
в нетрезвом виде. Но ко
миссия по борьбе с пьянст
вом в хозяйстве не работа
ет, товарищеские суды не 
созданы. Напрасно участко
вый Н. А. Алишин посы.- 
лает извещения об очеред
ных правонарушениях с 
просьбой разобраться. Его

деятельность вызывает ско
рее раздражение, чем пони
мание и поддержку у ди
ректора совхоза В. Н. Вес
нина. То нескольких меха
низаторов лишил прав в 
разгар полевых работ, то 
управляющего задержа4  
когда тот выпивал с подчи
ненными в гараже...

Участковый Н. А. Али
шин — человек обстоятель
ный, неторопливый. С 
большим опытом в своем 
деле. Разговаривает, не по
вышая голоса, доброжела
тельно. Вроде бы и отчита
ет по-свойски, а не обидит. 
В сельском .Совете ему уда'- 
лось, было, наладить работу 
по профилактике пьянства, 
а вот в совхозе не догово
рится никак. Не считают 
пока в «Тунгусовском» 
пьянство большой бедой.

Года полтора назад обра
щалась за помощью к Али- 
шину и Л. Г. Мищенко. По
говорил он тогда с Никола
ем по-мужени. Тот вроде 
понял...

В тот день мы с  участко
вым долго искали по посел
ку отца троих детей, отме
чающего свой выходной. 
Побывали и у его матери. 
Она не видела сына уже ме
сяц после того. как по 
пьянке тот выгнал ее из до

ма. Узнав о письме невест
ки, Анна Яковлевна расст
роилась. Принялась убеж
дать, что Люба и Николай 
— прекрасная пара.

Мы нашли Николая вме
сте с дружками у моего 
знакомого Н. Сазонова. На
до сказать, что действи
тельно семья ' Мищенко 
вроде бы считается в Тун- 
гусове благополучной. Ни
колай — хороший, исполни
тельный механизатор. Нын
че летом его оставили в 
животноводстве подвозить 
зеленку. Прогулов пока не 
случалось. А вот Сазонова 
недавно из-за пьянки переве
ли с фермы в гараж. Там. 
при складе, прогул не так 
заметен. Вот и в этот день 
Сазонов числился на рабо
те. И накануне вечером он 
ездил за спиртным. Треть
им в этой компании оказал
ся Сергей Жданов. Он ко
гда-то закончил техникум, 
был неплохим специали
стом, да спился, потерял 
семью... Как говорится, до
шел до ручки.

Трое приятелей были на
строены очень весело. Мо
жет быть, поэтому разговора 
с Николаем Мищенко у нас 
не получилось. Узнав про 
письмо, он не огорчился. 
Дескать, пускай едет, хотел

бы я посмотреть, как она 
там поработает с малень
ким ребенком. И чего чело
веку не хватает? Кварггира 
есть. в ней все необходи
мое. С жиру бесится. 
Чувствовалось, как дейст
вовала в эту минуту под
держка собутыльников. Хо
чу и гуляю в свой выход
ной. А что жене с ребя
тишками в магазин выбрать
ся проблема, что она, может 
быть, голову потеряла одна 
в четырех стенах — все 
блажь.

Потом, уютно располо
жившись на крылечке, дру
зья-собутыльники «трави
ли» анекдоты, рассказыва
ли, как прочны еще на селе 
традиции ставить во главе 
угла бутылку. Сенокос, на
пример: трое друг у друга
по очереди косят, а вечером 
«обмывают». Потом можно 
дрова колоть. И так — 
нруглый год. Понимали, они 
друг друга с полуслова, а 
больше всего их веселили 
попытки борьбы с пьянст
вом.

Жена, оскорбленная, уни
женная, если не словами и 
рукоприкладством, то од

ним лишь видом захмелев
шего супруга, может пожа
ловаться соседке. На следу
ющий день может пошуметь 
во дворе у пенсионерки, 
угостившей мужа. Большой 
поддержки она не получит.

Самая заинтересованная 
сторона в борьбе с пьянст
вом сегодня на селе — 
женщина. Жена, мать, дочь, 
сестра. Вот ей бы и карты 
в руки. В активный, боевой 
женсовет пошли бы со мно
гими проблемами, с какими 
в милицию обратиться счи
тают неловким, в партком 
или профком тоже. Члены 
женсовета могли бы при
звать к порядку и пенсио
нерку - самогонщицу, и ди
ректора совхоза, предпочи
тающего не поднимать осо
бого шума по поводу уве
личения пьянства. Да в 
конце концов иногда бы
вает достаточно просто при- 
стьвдить человека вовремя, 
чтобы он одумался и оста
новился.

Только вот для организа
ции первых таких женсо- 
ветов понадобится действен
ная помощь партийных и 
профсоюзных органов.

3. ЖУНИЦЫНА.
Молчановский район.

НЬЮ-ЙОРК, В наступающем учебном 
году плата за обучение в университетах и 
колледжах США увеличится, согласно 
докладу общественной организации «Кол
ледж борд», на 5— 8 процентов.

Это означает, что за год учебы в госу
дарственном колледже американским сту
дентам придется платить в среднем при
мерно по 1.400 долларов, а в частном — 
более чем по 7 тыс. долларов. Суммы же, 
взимаемые в наиболее престижных учеб
ных заведениях, гораздо выше этогр сред
него уровня. Так, удерживающий «пальму 
первенства» Беннингтонский колледж в 
штате Вермонт довел плату до 18 тыс. 
долларов в год. Более 17 тыс. долларов 
стоит год обучения в колледже Сары Лоу
ренс и Барнардском колледже. Гарвард
ском, Колумбийском, Иэльском, Чикагском, 
ряде других университетов. Самое дорогое 
из государственных учебных заведений — 
четырехлетнее Колорадское горное учи
лище. Год учебы там обходится почти 
7 тыс. долларов. «Колледж борд» не себя- 
рает данных о том, почему растет стои
мость образования, — сказал, комменти

руя положения доклада, президент обще
ственной организации Дональд Стюарт, — 
Однако другие исследования указывают на 
существенное вздорожание в 1986 году 
товаров и услуг, в частности закупаемых 
колледжами учебников и лабораторного 
оборудования».

Какими бы ни были причины, вынужда
ющие колледжи и университеты США под
нимать плату за обучение, результат один; 
для миллионов американских юношей и 
девушек получение высокой профессио
нальной квалификации остается недости
жимой мечтой. И это относится не только 
к тем, кто вырос в малообеспеченных 
семьях. Сами американцы открыто при
знают. что даже для родителей с дохода
ми, превышающими средний уровень, пла
тить за обучение в колледже более чем 
одного -ребенка— непозволительная рос
кошь. Не приходится им рассчитывать и на 
помощь властей. «Достаточных ассигнова
ний на оказание помощи всем студентам, 
которые в ней нуждаются, у нас нет и ни
когда не было»,—признал Д. Стюарт.

и совхозах работники нашей 
автоколонны включены в 
составы отрядов, заготавли
вающих корма, на них рас
пространяются все матери
альные и моральные стиму
лы...

. Так можно ли называть 
рвачами людей, приехавших 
помочь совхозу «Томский»? 
Ведь даже за копейки они 
работают по 10—-12 часов в 
сутки.

Честный, откровенный 
разговор состоялся на засе
дании парткома. В стороне 
от обсуждаемого вопроса не 
остался никто. За проявлен
ную безответственность и 
плохую организацию работы 
помощников из города на
чальнику комплекса А. Д. 
Салагаеву и заместителю 
секретаря парткома Н. И. 
Волкову объявлены выгово
ры.

Партийный комитет ука
зал председателю профкома 
совхоза М. Н. Ивлеву и 
председателю профкома 
комплекса В. В. Букатову 
на отсутствие должной за
боты о людях. В принятом 
решении намечен ряд дру
гих мероприятий. Уже ре
шен вопрос об оплате труда 
водителей.

Как сообщил нам началь
ник объединения «Томск- 
автотранс» И. Г. Бурцев, 
корреспонденция «Золотые 
корма» обсуждена с руково
дителями объединения и 
автоколонны № 1975. На
чальник А. В. Мишуков, его 
заместитель А. П. Захар
ченко наказаны в админист
ративном порядке.

С. ПЕТРОВА.

ПЫТКИ д е т е й  в и з р а и л ь с к и х  тю р ь м а х
ДАМАСК. Изощренным пыткам и изде

вательствам подвергаются в израильских 
тюрьмах не только взрослые палестинцы, 
но и дети. Об этом свидетельствуют докла
ды, опубликованные на днях группой за
щиты прав человека, созданной палестин
скими адвокатами и несколькими амери
канскими исследователями.

В документах собраны показания почти 
ста детей и подростков в возрасте от 12 
до 17 лет, побывавших в аду сионистских 
застенков. «Солдаты били нас дубинками, 
пока не пошла кровь изо рта, ставили под 
ледяной душ, лишали сна», — так расска
зывает о своем пребывании в тюрьме две
надцатилетний Аль-Арин, школьник из 
Газы. Он и его товарищ были без какого- 
либо повода схвачены, когда возвращались

из школы. Садистские избиения, пытки 
голодом, содержание в наручниках в «ка
менном мешке» — карцере шириной не 
более одного метра, унижение человече
ского достоинства — вот неполный пере
чень применяемых к палестинским детям 
средств из арсенала заплечных дел масте
ров в Израиле. Пытки, как правило, пре
следуют одну цель — вырвать у аресто
ванных признание в совершении «преступ
лений» против оккупационного режима.

Впрочем, как показывает практика, сио
нисты могут при необходимости и сами 
сфабриковать такое признание. Более то
го, зачастую они держат арестованных 
«под следствием» сколь угодно долго даже 
без предъявления им какого-либо обви
нения.

«У Р О К И » АМ ЕРИКАНСКОГО 1UEPK(DA
РИМ. Ричарда Джеймса Миллера, 69- 

летнего американца, с некоторых пор обо
сновавшегося в приморском городке Остия- 
Антика неподалеку от Рима, постоянно 
раздражали громкие разговоры и буйные 
споры соседей. Чтобы утихомирить этих 
«неумолкающих итальянцев», бывший ше
риф из штата Аризона в конце концов 
избрал средство, с его точки зрения, наи
более эффективное; он наставил на сосе
дей «винчестер». Цели своей американец 
добился; испуганные говоруны мгновенно 
замолчали. Однако в глубине души, судя

по всему, возмутились, потому что вскоре 
на квартиру Миллера нагрянула полиция. 
Обыск привел к совершенно неожиданному 
результату; в закромах американца «блюс
тители порядка» обнаружили 14 дробови
ков, восемь пистолетов, семь ножей и дру 
гое военное снаряжение.

Сейчас престарелого экс-шерифа доста
вили в центральную римскую тюрьму. 
Полиция ломает голову, откуда у него та
кое количество оружия и каким образом 
Миллер сумел провезти свой арсенал че
рез итальянскую границу в обход таможни.

П Р И З Р А К И  В О ЮЮТ  с Р О Б О Т А М И . . .
в июле 1987 года флаги 19 стран раз

вевались на флагштоках Ленинградского 
выставочного городка. Здесь проходила 
международная выставка «Промышленные 
роботы-87». Несколько тысяч квадратных 
метров заняли экспозиции ведущих фирм 
Австрии, Великобритании, ФРГ, Италии, 
Франции, США, Швеции и других стран. 
Демонстрировались новейшие разработки: 
модульные роботы для механосборки, уни
версальные роботы для загрузочно-разгру
зочных работ, роботизированные свароч
ные комплексы, гибкие производственные 
системы для различных отраслей промыш
ленности.

Западногерманская фирма «БОШ» пред 
ставила адаптивные роботы, имеющие тех
ническое зрение; английская «Амтест ас- 
сошиэйтс ЛТД.» — электронное оборудова
ние для испытаний, измерений, калибров
ки; шведская «Атлас Копко» — краско- 
рдспылительные 'роботы; итальянская «Ко>-. 
мау» — автоматические интегральные про
изводственные, манипуляционные и сбо
рочные системы для автотракторной и ма
шиностроительной промышленности, аме
риканская «Аргус трэйдинг ЛТД.» — осцил
лографы и измерительные приборы... Око
ло 500 крупных экспонатов показали за
рубежные фирмы на своих стендах.

Непривычно пустынными оказашись 
стенды «Мицуи», «Тайрйку Трейдинг» и 
других японских фирм. На эту крупней
шую выставку они привезли лишь про
спекты. Ни одного действующего экспо
ната...

— Почему такой бедной оказалась 
японская экспозиция? — этот вопрос был 
задан на пресс-конференции организато
рам выставки.

И вот что выяснилось. Японское прави
тельство, поддавшись нажиму США, зап
ретило фирмам демонстрировать роботы в 
Ленинграде, Одна из,японских фирм, робко 
попросившая разрешение показать на вы
ставке хотя бы учебный робот, тоже полу
чила отказ.

Все эти санкции и эмбарго были пуще
ны в ход на фоне «событий», которые аме
риканская администрация, а заодно с ней ч 
радиоголоса из Вашингтона и Лондона 
усиленно раздувают вот уже несколько 
месяцев. Дело, видите ли, в том, что япон
ская фирма «Тосиба кикай» поставила 
в СССР не то четыре, не то восемь фре
зерных станков, на которых-де можно 
обрабатывать гребные винты для подвод
ных лодок, причем последние приобретают 
коварное качество — они становятся бес
шумными. А раз так, то «Тосиба кикай» 
усилила военно-морскую мощь русских, 
нанесла серьезный ущерб интересам аме
риканской безопасности. Отныне американ
ская администрация не может спать спо
койно, поскольку армады советских под
водных лодок могут в любую минуту по
явиться у берегов Соединенных Штатов.

Из справки, полученной автором этой 
корреспонденции в Ленинградском станко- 

I строительном производственном объедине- 
I НИИ имени Свердлова (ЛСО):
I «В советской судостроительной промыщ- 
I ленности обработка гребных винтов любых

типов производится на отечественном обо
рудовании. Уже около трети века ЛСО — 
одно из многих станкостроительных пред
приятий страны — выпускает для этой 
отрасли крупногабаритные станки, не 
уступающие лучшим мировым аналогам, 
а по ряду характеристик и превосходящие 
их. Станки с ленинградской маркой поку
пают 40 стран. Так, по заказам ФРГ изго
товлено 150, Швеции — 82, Японии — 
137 станков. На горизонтально-расточных 
станках марки ЛСО на японских, в част
ности, предприятиях обрабатываются круп
ногабаритные детали для нужд судострое
ния».

15 расточных станков, изготовленных в 
ЛСО и оснащенных системами программ
ного управления, закупили фирмы США. 
Тень эмбарго, санкций, изобретенных за 
океаном, витала и над некоторыми стенда
ми других фирм, чьи экспозиции были 
радвернуты на международной выставке 
«Промышленные роботы-87». В один ряд 
с «Тосиба кикай» радетели «американской 
национальной безопасности» поставили и 
некоторые фирмы Норвегии, которые, ока
зывается, своей торговлей с СССР тоже 
поставили Соединенные Штаты Америки 
на грань катастрофы.

«Промышленные роботы-87» — одна из 
многочисленных международных выста
вок, призванных способствовать обмену 
опытом в области, играющей немаловаж
ную роль в дальнейшем развитии техниче
ского прогресса, расширении взаимовыгод
ных деловых контактов. Она — эпизод в 
том большом процессе, который именуется 
международным разделением труда. Со
ветский Союз был представлен на этой 
выставке весомо и убедительно. Он пока- 
зад- гибкий производственный модуль для 
сборки изделий приборостроения, гамму 
промышленных роботов, накопитель с 
программным у управлением, устройства 
технического зрения и адаптации и т. д.

Из пресс-релиза научно-технического 
центра выставки «Промышленные робо
ты-87»:

«В СССР создана сеть специализиро
ванных предприятий и организаций по ро,- 
ботостроению. За 10-ю пятилетку было 
выпущено около 6 тысяч роботов, за 11-ю 
— почти 50 тысяч, на 12-ю пятилетку 
(1986— 1990 годы) намечено ■ выпустить 
около 100 тысяч роботов.

Наряду с простыми цикловыми робота
ми, составляющими в предшествующее 
десятилетие основную часть парка робо
тов СССР, в последние годы ведущими 
организациями страны осуществлены 
перспективные разработки, включая сбо
рочные роботы модульной конструкции, 
роботизированные транспортные тележки, 
средства робототехники для гибких авто
матизированных производств и средства 
очувствления для роботов, прежде всего 
техническое зрение».

Так зачем же эти призраки в виде пре
словутых «эмбарго», «санкций» на дело 
вые отношения со страной, которая зани
мает одно из ведущих мест по развитию 
робототехники?

А. н е п о м н я щ и й ,
соб. корр. АПН.
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На темы культуры

У  д в у х  х о з я е в
Облюбовали районный Дом 

культуры в асиновском селе 
Новокускове различные де
легации. В день, когда я бы
ла там, приезжали товарищи 
из облагропрома. Фотогра
фировали уютный зал на 400 
мест, освещенную десятками 
многоцветных ламп сцену. 
Действительно, построен и 
оборудован ДК ппевосходно.

— Становимся популяр
ными, — усмехнулся заслу
женный работник культуры 
РСФСР Ю. А. Барков (до 
пенсии— директор ДК, а 
теперь — аккомпаниатор). 
— Однажды нас одновре

менно навестили представи
тели двух различных минис
терств! Высокопоставленны
ми гостями избалованы. Да, 
показать есть что.

— Дело прошлое, — про
должает Барков, — но сов
хоз строил клуб для себя. А 
в 1977 году Дому культуры 
присвоили титул районного. 
И началась с той поры у 
клуба двойная жизнь. С од
ной стороны — великолеп
ное здание, а с другой — 
недоделки, с какими его при
няли в эксплуатацию. Обе
щали оборудовать площад
ку для танцев рядом с ДК—

ведь само его помещение для 
этого не приспособлено, но 
она так и не появилась.

— Совхоз не дает ни ко
пейки, — жаловалась испол
няющая обязанности дирек
тора 3. П. Касенкова. — Хо
зяйство— на хозрасчете. А с 
нового года вообще перейдет 
на самоокупаемость. И, по
скольку мы— «база» района, 
говорят, что укреплять нас 
обязан городской отдел куль
туры. От него мы получили 
семь тысяч на год. Сейчас 
осталось три — купили ков
ровые дорожки. И все... В 
перспективе денег не предви

дится. А нам надо только 
хору на три тысячи костю
мов... Да и многое другое.

Получается так, что Ново
кусковский РДК — «слуга 
двух господ», но без конкрет
ного хозяина. В том же хоре 
выступают работники совхо
за, носит хор другой «титул» 
— не совхозный, а район
ный...

Если отбросить понятную 
ревность участников хора, 
то немало найдется еще при
чин. почему обижаются уча
стники самодеятельности. 
Хор— без пяти минут народ
ный, а ему никак не могут 
организовать выезд за пре
делы района. Аналогичное 
положение и с танцевальной 
группой: она работает на од
ного и того же зрителя. Ко
нечно, есть своя зона обслу
живания. Агитбригада, на
пример, нынче выезжала в

совхозы «Филимоновский». 
имени В. И. Ленина. Но 
речь-то идет о районном До
ме культуры. А Новокусков
ский не ощущает себя таким 
до конца. Ведь люди из рай
центра — города Асина — 
почти не приезжают сюда. 
Раз в два месяца в Новокус
кове проводятся семинары 
для работников культуры 
района. К каждому праздни
ку, будь-то проводы комбай
неров в поле или русской 
зимы, рассылаются во все 
концы отсюда методические 
разработки. Сценарии. Во
семь штатных работников 
Новокусковского Дома куль
туры неделями перебирают 
массу литературы, потом не
делями ее обрабатывают и 
столько же времени печата
ют. Все районные мероприя
тия проводятся опять-таки в 
Новокускове, а собственный 
план работы в ДК делается

по сути с расчетом на то, 
что никогда... не будет вы
полнен.

Когда я уезжала, 3. П. 
Касенкова пропалывала 
клумбу к очередному приез
ду делегации из области. 
Товарищам, вероятно, по
нравится. Но вот работники 
РДК недовольны. И это 
недовольство можно понять. 
Дому культуры нужны со
вершенно определенный ста
тус. четкое направление ра
боты. Тогда в плановом по
рядке можно было бы ре
шить вопрос и о средствах. 
И работа с самодеятельными 
коллектива/и была бы как 
на ладони. Со всеми просче
тами и достижениями.

А сейчас, при двух хозя
евах, Дом культуры по сути 
беспризорный...

С. ГРОМОВА.
Асиновский район.

СПОРТ М ЕД А ЛИ  ГРЕБЦОВ
в  Ростове-на-Дону состо

ялся чемпионат СССР по 
академической гребле сре
ди юниоров. Звание чемпи
онки Советского Союза за
воевала в составе женской 
«восьмерки» России сту
дентка ТИАСУРа Л. Сима- 
нова.

Через несколько дней

здесь же прошел чемпио
нат Российской Федерации 
среди взрослых. Наша 
«четверка» в составе Н. Зы
ряновой. Л. Симановой, 
Н. Лапекиной (все — 
ТИАСУР), В. Якименко 
(ТГПИ) с рулевой Н. Боч
каревой (ТИАСУР) завоева
ла серебряные медали.

Л. ИВАНОВ.

Телевидение 18.15
ТОМСК

— Документальный

ВТОРНИК, 11 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Дядя Ваня». Фильм-спектакль. 
11.15 — Новости.

фильм. 18.35 — «Приглашаем 
к путешествию». 19.00 — «День
области». 19.15 — «Север. Лю 

19.50 — Мульт

С 11.25 до 16.00 — перерыв. 
16.00 — Новости. 16.15 —

«Мамина школа». 16.45 — «От
чего и почему?». 17.20 — Кон-

Всесоюзный дебют «Голубого озера»

Знакомьтесь: 

«<64 —  

Шахматное 

обозрение» 

в 1988 году

Несмотря на наши 
ожидания, и в следую
щем году журнал «64— 
Шахматное обозрение» 
будет распространяться 
главным образом в роз
ницу. Но право подпис
ки для организаторов, 
л1ренеров, арбитров, веду
щих спортсменов сохра
няется. При этом речь 
.идет не только о штат
ных работниках клубов 
или ДЮСШ, но и о ру- 
.ководителях секций, ак
тивистах федераций и 
клубов, всех активно вы
ступающих в соревнова
ниях шахматистов и ша
шистов. Первый замести
тель министра связи 
СССР Г. Кудрявцев в 
письме редакции сооб
щил, что министерство— 
за то, чтобы подписка 
!проводилась и через 
.клубы, федерации, сек- 
;ции. Это правильно: им 
виднее, кому журнал ну- 
iKOH в первую очередь.

Каким же будет в 1988 
!году крупнейший в- мире 
шахматный журнал? 1\1ы 
будем по-прежнему уде
лять много .внимания 
важнейшим соревновани
ям. публиковать наибоГ- 
лее полные и сравни
тельно оперативные от
четы. Освещать ход 
■Матчей и турниров. Выс- 
•Тупать в журнале дали 
согласие практически 
•все сильнейшие шахма
тисты мира.

Заметное место зай
мут учебные материалы, 
Позволяющие заглянуть, 
в лабораторию гроссмей
стеров. Журнал расска
жет об опьпе работы 
•к1лубов, федераций, 
ДЮСШ, о шахматном 
всеобуче в школах и 
других полезных делах. 
Вас ожидают встречи с 
интересными Л|юдь1ми, 
рассказы о выдающих
ся шахматистах прошло
го, неизвестных страни
цах их жизни.

В международном 
разделе будут помещены 
не только информации о 
событиях сегодняшних и 
минувших, но и выступ
ления ведущих зарубеж
ных шахматистов, отче
ты о национальных чем
пионатах.

Перечислю еще неко
торые разделы и рубри
ки: «Школа», «На 65-м 
поле», «Кафе «Тройной 
шах», «Человек и ком
пьютер», « Перекрестки 
’дружбы», («Ш аш ки», 
«Композиция», «Точка 
зрения» и другие. Ну и, 
наконец, мы пригласим 
читателей попробовать 
свои силы в разнообраз
ных конкурсах.

А. КАРПОВ, 
главный р(еда($1ор 

журнала 
‘ «64—Шрхматнос!

обозрение».

Помните незатейливую ту 
ристскую песенку «А  что у 
вйс, ребята, в рюкзаках?». 
Чего только в них нет! Прав
да, про шахматы почему-то 
ни слова, хотя увидеть ту
риста за доской — не ред
кость. Редкость — шахма
тист с рюкзаком.

А вот в традициях шах
матного клуба «Искорка» 
треста «Томскгазстрой)» — 
прекрасное сочетание пре
данности любимому виду 
спорта и походов по таежной 
тропе. С помощью своих 
друзей-туристов С. Л. Зима 
нова, В. Чернобыля, Е. Ло
сева, а также комсомольцев 
из ударного отряда имени 
XXVII съезда КПСС ребята 
построили в заповедном 
уголке на Голубом озере 
великолепный лагерь. В те
чение недели он был цент
ром первого Всесоюзного 
детского шахматного фести
валя «Голубое озеро-В7».

Идея таких состязаний ро
дилась давно. Но, прежде 
чем взяться за подготовку 
всесоюзного праздника шах
мат, надо было не только 
построить лагерь, но и на
браться опыта в проведении 
массовых турниров. Сеансы 
одновременной игры, встре
чи на 64 досках, всевозмож
ные турниры привычны для 
стрежевчан в последние го
ды. Хорошим подспорьем 
стало и участие во Всесоюз
ном конкурсе на лучшее 
проведение соревнований 
среди коллективов физкуль
туры.

На объявление в журнале 
Всесоюзной шахматной феде
рации откликнулись более 
пятидесяти детских шахмат
ных клубов и секций страны. 
Просили прислать официаль
ную заявку и школьники из 
Улан-Батора. Понятно, что 
принять всех желающих бы
ло невозможно. Для участия 
в фестивале в Стрежевой 
прибыли десять команд из 
восьми городов страны: Бре
жнева, Находки, Ташкента, 
Фрунзе, Барнаула, Ревды, 
Краснотурьинска и Копей
ска.

ПЕРЕД ФЕСТИВАЛЕМ
Прежде чем начать сорев

нования на Голубом озере, 
ребята побывали на промыс
ле, где их просто покорили 
буровики из бригады Н. Ф. 
Нечаева, разрешив взобрать
ся на место верхового. С 
промысла и первые сувени
ры — пузырьки с нефтью.

Вечером ребята участво
вали в сеансе одновременной 
игры с перворазрядником В. 
Кольцовым. А на следующий 
день состоялся «матч века». 
Так в шутку окрестили бо
лельщики состоявшийся пря
мо на площади у ДК «Неф
тяник» матч импровизиро
ванной сборной гостей с 
шахматистами Стрежевого. 
Хозяев представляли игроки 
разного уровня: как посто
янные участники городских 
соревнований, так и все 
желающие. Борьба шла очко 
в очко, но в конце концов 
менее организованной коман
де стрежевских «дядечек» 
не удалось сдержать натиск 
юных: счет встречи — 16,5:

15.5 в пользу гостей И 
кандидат в мастера спорта 
А. Лосянков, экзаменовав
ший девочек сеансом, не 
смог избежать поражения. 
Его заставила сдаться Майя 
Рахимова из Ташкента.

Такая «прелюдия» основ
ного турнира проб5'дила бой
цовский дух у ребят. Не тер
пелось помериться силами. 
В лагере они жили в палат
ках, готовили дрова для ко
стра, привыкали к комарам. 
С первого и до последнего 
дня шахматисты находились 
на полном самообслужива
нии.

ФЕСТИВАЛЬ
Все одиннадцать команд 

выстроились на торжествен
ную линейку. Яркое, голу
бое небо, серебристая гладь 
воды, построенный специаль
но для фестиваля шахматный 
дворец-ладья. Праздничная и 
в то же время непринуж
денная обстановка.

Уже по рапортам, по де
визам команд видно, какие 
они разные, ребята — уча
стники фестиваля. Совсем 
наивные и излишне самоуве
ренные, стеснительные и че
ресчур бойкие. Почаще бы 
ребятам такие соревнования- 
праздники в походных усло
виях! А ведь в таких усло
виях стрежевской фестиваль 
— именно первый в стране.

—- Я не ожидал увидеть 
все то, что удалось сделать 
организаторам, — признался 
гость фестиваля мастер 
спорта А. А. Чубуков. — Мо
гу поверить, что идея прове
дения здесь и Международ
ного детского шахматного 
фестиваля— не простая фан
тазия в духе Остапа Бенде
ра. Перспективы «Голубого 
озера-88» трудно предста
вить.

Высокий уровень органи
зации отметили и трэнеры 
всех команд. Вечерами у 
костра разговоры так или 
иначе возвращались к новым 
планам, поиску оптимальной 
формулы состязаний.

Турнир проводился по

швейцарской системе. До по
следнего тура трудно было 
определить, у кого больше 
шансов на успех. То удачно 
играли ташкентцы, то барна- 
ульцы, то партию за парти
ей выигрывал самый юный 
из стрежевчан • Эдик Мусли
мов. Шахматные баталии по 
напряжению не уступали 
взрослым турнирам.

И, хотя шахматные фести
вали для взрослых— не ред
кость, рискну предположить, 
что по насыщенности «вне- 
шахматной» программы 
стрежевской фестиваль не 
имеет себе равных. И в ро
мантичности тоже. Где, на 
каком турнире участникам 
пришлось бы в ходе трудо
вого десанта переносить 
вертолетку, таскать жерди 
для строительства гати?

А тут еще прилетели те, 
кто постарался, чтобы все 
здесь понравилось ребятам. 
«Аборигены» Голубого озе
ра устроили для всех празд
ник Нептуна. В свите влады
ки морей (председатель гор
совета Добровольного физ
культурно-спортивного обще
ства профсоюзов Сергей 
Кузнецов) неподражаемыми 
чертями, лешими, русалками, 
кикиморами оказались бойцы 
ударных комсомольских от
рядов и работник горкома 
комсомола Расима Абдуль- 
манова.

Надо было видеть, как 
«процессия» приближалась 
на плоту к лагерю. Выясни
лось, что Нептун вознаме
рился искупать организатора 
фестиваля Ю. В. Шипунова. 
Вслед за ним в воду полете
ли другие тренеры. Когда же 
пыл слуг морского царя по
убавился, то за приз Непту
на стали состязаться юныр 
ныряльщики.

Но вот наконец последний 
тур. Реальные шансы на 
цризовые места имели коман
ды Копейска (Челябинская 
область), Барнаула, Ташкен
та, Находки, Краснотурьин
ска (Свердловская область). 
Накал борьбы достиг апогея.

Судьбу наград решила игра 
отличного шахматиста Анто
на Молева из Копейска, а 
также неожиданные срывы 
стрежевчан и барнаульцев. 
Первое место и право бес
платного участия в следую
щем фестивале завоевала 
команда из Челябинской об
ласти. На втором месте — 
ребята из Ташкента, на тре
тьем — шахматисты из На
ходки.

ПОСЛЕ ФЕСТИВАЛЯ
За десять дней, проведен

ных в Стрежевом, участники 
так сдружились между со
бой, что после закрытия и 
вручения наград никто уез
жать не хотел. Бахадыр Аб- 
дужамилов и Андрей Сбит- 
нев из столицы Узбекистана, 
например, в будущем году 
уже выйдут из «фестиваль
ного» возраста. Но они на
деются на персональные при
глашения.

— Нам настолько понра
вилось все, что довелось 
увидеть на Голубом озере, 
что мы решили немного про
длить своё пребывание здесь, 
— сказал после закрытия 
тренер из Барнаула Ю. Б. 
Елькин. — Трудно даже 
представить всю работу, ко
торую проделали стрежевча- 
не, готовясь к празднику 
шахмат. А ведь инициатива 
исходила от энтузиастов 
древней' игры. Стрежевчане 
показали нам, что можно до
биться многого, если иметь 
упорство и ставить перед со
бой большие цели.

Обе барнаульские коман
ды, попрощавшись с сопер
никами. отправились в пе
ший двадцатикилометровый 
поход к ставшему уже род
ным Голубому озеру. Что ж, 
прогулка по тайге не поме
шает. Ведь следующий фес
тиваль начнется именно с 
зачетного похода. До новых 
встреч, друзья Голубого 
озера!

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

НА СНИМКЕ: момент
шахматных сражений.

Фото автора.

ИЗ К А З А Н И -С  ПОБЕДОЙ ВАШ  ХОД?
Мемориал Рашида Неж- 

метдинова, ежегодно прово
димый в столице Татарии, 
по праву считается одним из 
самых престижных всесоюз
ных юношеских командных 
соревнований.

В IX турнире участвовало 
около пятидесяти команд, 
представлявших города Рос
сии и Узбекистана, Украи
ны и Казахстана. В главном 
финале победили хозяева 
соревнований, за которых на 
первой юношеской доске иг
рала чемпионка мира среди 
девушек А. Галямова. Томи
чи впервые приняли участие 
в этих соревнованиях и по
тому начали с отборочного 
турнира, откуда ежегодно 
три лучшие команды выхо
дят в главный финал.

Уверенно захватив лидер
ство со старта, наши юные 
шахматисты практически за

два тура до финиша /Обеспе
чили себе первое место, ос
тавив позади более 30 
команд. Почти все ребята по
казали лучшие результаты 
на своих досках. Томичи вы
ступали в таком составе: 
О. Лоскутов, А. Мокряк, А. 
Попилов. А. Никитин, Т. 
Шадрина, В. Сабирова. Кста
ти, Андрей Никитин стал 
первым из томских школь
ников, приглашенных зани
маться во Всероссийской 
шахматной школе гроссмей
стера Е. Свешникова.

Четверо шахматистов из 
этой команды (О. Лоскутом, 
А. Мокряк, А. Никитин. В. 
Сабирова) приняли участие 
после этого турнира в полу 
финалах личного первенстиа 
республики среди школьни
ков, которые проходили в 
Дивногорске.

С. ВОСТОКОВ.

Если вы внимательно следите за выступлениями со
ветских шахматистов, тогда вас не удивит перерыв в мат-' 
че читателей с Андреем Соколовым. Гроссмейстер участ
вовал в крупном турнире в Испании. Теперь матч возоб
новился.

Читатели предложили следующие ходы:
Партия «А » Партия «Б»

8- ••• {6 8. 14
Гроссмейстер сыграл так:

9- ef ... 8......... Кеб
Ждем ваших предложений.

ш

.....

ш .

т  ш т л
-

^
■  т , т  ’‘-ШМ i
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Приемная редантора — 
1-44-35
Заместители редактора 
1-06-52, 1-37-05

Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85

Ответственный секретарь 
1-32-34

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры _  1^5-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отаел писем —
1-38-65, 1-06-60. 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

П О ГО Д А

церт. 17.45 — «Память». Доку
ментальный телефильм. 18.15

Сегодня — переменная 
облачность, местами неболь
шие кратковременные дож
ди, грозы, ветер юго-запад
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура 21—-26, по 
северу 16— 21, в Томске 
23— 25 градусов тепла.

12 и 13 августа — пере
менная облачность, местами 
небольшие кратковременные 
дожди, грозы, I ветер запад
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура ночью 8— 
13. местами 18, днем 17— 
22, лтестами 27 градчсов 
тепла.

— «Человек и закон». 18.45 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Мультфильмы. 19.30 — К 70- 
летию Великой Октябрьской 
социалистической революции. 
«Советская Туркмения». 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
Открытие Международного 
фестиваля-искусств. Передача 
из Шотландии. 22.45 — «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Документальные 
фильмы. 9.00 — Концерт. 9.40
— Мультфильмы. 10.10 — «Ми
молетности». Фильм-балет. 10.40
— Французский язык. 1-й год 
обучения. 11.10 — Поет В. Фто- 
менко. 11.30 — «Русская речь». 
12.0(1,— «Дрессировщики». 4-я, 
5-я серии. 12.50 — Концерт. 
13.40 — Новости.

С 13 .ЗП ,1 а 1Я.П.З — п ереры в 
18.05 — Н овости.

ли. Нефть», 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Письмо из Нерюн- 
гри». Телефильм. 20.35 — «Го
род — селу».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.40 — 

«Сказки старого волшебника». 
Художественный телефильм. 
1-я серия. 22.50 — Встреча с 
народным артистом РСФСР 
художественным руководите
лем Московского камерного хо
ра В. Мининым. 23.30 — Чем
пионат СССР по футболу. «Ара- 
рат»_ — «Днепр». 2-й тайм.
00.15 — Чемпионат мира по 
автомобильному спорту. Класс 
«Формула-1»,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«...До шестнадцати и старше». 
19.00 — «Для всех и для каж
дого». 19.30 — Чемпионат Ев
ропы по стрельбе. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Документальный фильм. 
20.30 — Ритмическая гимнас
тика.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли новосибирского 
ордена Трудового Красного 
Знамени драматического теат
ра «Красный факел».

11 августа. «Виноватые». — 
19; в помещении ДК «Аван
гард» — «Синее небо, а В нем 
облака» — 19.

Дворец зрелищ
и спорта

11 августа. «Грог» — 19
ВИДЕО'гаКА

11 августа. «Лиловый шар»
— 10-20. «Акция» — 12 14
16, 18, 20.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л
17— 19 августа

ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА 
С НАРОДНЫМ АРТИСТОМ РСФСР 

ЮРИЕМ ВОЛЫНЦЕВЫМ.
В программе — сатира, юмор.

Начало — в 19 час., 21 час. 30 мин.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
11 августа. «Вверх тормаш

ками» (две серии) —  8-50.
13-30, 16, 21. «Новые сказки 
Шехеразады» (две серии —
11- 10. Кинопанорама «Август—  
сентябрь-87». Фильм «Двое на 
острове слез» —  18-30

вмени М. ГОРЬКОГО 
11 августа. «Кто этот чело

век?» —  9. 10-50. 12-40, 13-.30, 
16-20, 18-10. 20, 21-50. «Попут
чик» —  8-40, 10-20, 12, 13-40.
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «За
говор против Страны Советов» 
(фильм второй) —  9, 10-10
12- 30, 13-40, 14-50, 16, 18-20!
19-30, 20-40. «Дели: доверие и
сотрудничество»—11-20, 17-10

«ОКТЯБРЬ»
И августа. «Двойник при

ходит на помощь» —  9-20 11 
12-40, 14-20, 16-10, 18, 20, 21-40 
«Тихое следствие» _  8-50
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-20’ 
«Волшебная лампа Аладдина»
—  10-30.

«ПИОНЕР»
11 августа. Мультфильм. 

«Саффи» —  9, 10-40, 12-20.
«После дождичка в , четверг...»
—  14. 15-40. «Голова Горгоны»
—  17-30, 19-30, 21-20.

ммени И. ЧЕРНЫХ 
11 августа. «Подлинная исто

рия дамы с камелиями» —  9 
10-40, 12-20. 14, 16. 17-40, 19-20 
21. «Цветок в пыли» (две се
рии) —  9. 13. 16, 18-30, 21.
«Вий» —  11-30.

«СИБИРЯК»
11 августа. «Капитан «Пили

грима» —  9-20. «Цветок в пы
ли» (две серии) —  И , 13-40
16- 20. 19. 21-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

11 августа. «Красная графи
ня» (две серии) —  18-30, 21,

Новосибирский театр «Красный факел» доводит до 
сведения зрителей о следующих изменениях в репер
туаре:

17 августа ^  вместо объявленного спектакля «Ска
мейка» состоится спектакль «Синее небо, а в нем <)6лака».

20 августа — вместо объявленного спектакля «Же
нитьба» состоится спектакль «Я стою у ресторана».

21 августа — вместо объявленного спектакля «Кафед
ра» состоится спектакль «Кабанчик».

29 августа — вместо объявленного спектакля «Ска
мейка» состоится спектакль «Татуированная роза».

Билеты действительны.
Для детей 13 и 14 августа состоятся дополнительные 

спектакли «Необыкновенный поросенок». Начало спек
таклей: 13 августа— в 10 час.; 14 августа— в 11 час

ВНОВЬ ОТКРЫВАЮЩЕЕСЯ ПРОФЕССИОНАЛЬ
НО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 42 ПРОИЗВОДСТ- 

ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКИЙ НЕФТЮСИ- 
МИЧЕСКИИ КОМБИНАТ» ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР уча
щихся на 1987— 88 уче1бный год по профессиям: аппа
ратчик широкого профиля, лаборант химического анали
за, слесарь по КИПиА, прессовщик-литейщик изделий 
из пластмасс, станочник широкого профиля. Принима
ются юноши и девушки в возрасте от 14 до 25 лет.

Юноши могут получить также профессию аппарат
чика химического производства, слесаря по ремонту 
аппаратурного оборудования, наладчика литьевых и 
экструдионных машин, машиниста технологических ком
прессоров и насосов, электрослесаря. Учащиеся с обра
зованием 8 классов находятся на полном государствен
ном обеспечении; с образованием 10 классов—получают 
стипендию 72 рубля в месяц. Нуждающиеся (тбеспечиг
ваются благоустроенным общежитием. / 

Адрес училища: 634049, Томск, yii,„ UL-'- ---------- . .......... . Мичурина, 4.
Проезд троллейбусом № 1. автобусами Xq№ 8, 9, 10, 
14, 130 до остановки «Ул. Мичурина», троллейбусом 
№ 3, автобусами №№ 3, 6 до остановки «Стадион «Ло
комотив».

т р у д о у с т р о й с т в А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  т о м с к и й  р е ч н о й  ПОРТ; слесарей-наладчиков 
автопогрузчиков, слесарей-наладчиков я электриков-на- 
ладчиков портальных кранов, портовых рабочих-стропа- 
лей, приемосдатчиков, группового механика по кранам, 

крановщиков портальных и плавучих кранов, лебедчи- 
ков-моторнстов, рулевых-мотористов, касснров-матросов, 
кассиров на речной вокзал, газоэлектросварщиков, ма
стера по ремонту автотранспорта, мастера механического 
участка, инженера-технолога, нормировщика, секретаря, курьера. г г .

Для работы на должности кассир, приемосдатчик, 
курьер, секретарь приглашаем студентов или школьни
ков старших классов. Справки по тел. 2-26-51 2-26 S3 
доп. 4-41, 2-17.

В о п т у  (пищевое): воспитателей в общежитие (ад
реса общежитий: ул. Кошурникова, 1; пр. Ленина 210) 
мастеров производственного обучения по профессиям 
кондитер, мастер хлебобулочных изделий, мастер по про
изводству молочных продуктов, конфетчик; дежурных по 
общежитию^ се1ф1етаря-машинистку, лаборанта.

i В УПРАВЛЕНИЕ КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬ
СТВА ГОРИСПОЛКОМА: ннженера-куратора (электри
ка), инженера-куратора производственного отдела, бух
галтера — заведующего складом, крановщика, рабоче
го. Справки по тел. 2-58-85.

Научно-исследовательский 
институт биологии и био
физики выражает глубокое 
соболезнование старшему 
научному сотруднику лабо
ратории нейрофизиологии 
В. В. Лопуховой по поводу 
смерти матери

КОШЕЛЕВОЙ
Александры Степановны.

Ректорат. общественные 
организации и коллектив 
кафедры глазных болезней 
Томского мединститута вы
ражают глубокое соболезно
вание родным и близким
по пмоду смерти бывшего

1ф(доцента кафедры, ветерана 
труда

ТРЕТЬЯКОВА 
Ивана Михайловича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Агропромышленного 

Томской области,комитета v/u,ic.virn,
трест «Томскагропроммех- 
монтаж» с прискорбием 
извещают о смерти после 
тяжелой и продолжитель
ной болезни ветерана тру
да, бывшего начальника
планового отдела 

ХАРИ“ '-----..НОИ
Альбины Васильевны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Вынос тела — 11 августа, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной (ул. Смирнова, 
40/2, кв. 22).

Жена, .дети, родные и 
близкие глубоко скорбят по 
поводу кончины любимого 
мужа, отца брата, ветера
на труда
_ ШАБАЛИНА 
Владимира Александровича.

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная 
1-36-66 приемная —

Отдел объявлений 
1-06-62
Областная
организацня

журналистская 
— 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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